
Лекарства 
выписались 
из интернета
Правительство выступило 
против онлайн-продаж 
рецептурных препаратов

Намерение депутатов Госдумы 
разрешить продажу в интерне-
те рецептурных лекарств не на-
шло поддержки  правительства. 
Оно вынесло отрицательное 
заклю чение на подготовленные 
депутатами поправки ко второ-
му чтению,  предусматривающие 
легализацию онлайн- торговли 
для этой категории с 1  января 
2022 года. В аптеках продажи 
 отпускаемых по рецепту препа-
ратов продолжают расти и уже 
превышают 51% от всего рынка.

Правительство вынесло отрица-
тельное заключение на поправки, 
подготовленные ко второму чтению 
законопроекта о дистанционной тор-
говле лекарствами. Об этом „Ъ“ рас-
сказал член комитета по охране здо-
ровья Госдумы депутат Александр 
Петров. Поправки, одобренные ко-
митетом осенью этого года, предус-
матривали легализацию онлайн-
продаж безрецептурных препара-
тов с доставкой курьером с 1 июля 
2020 года, рецептурных — с 1 января 
2022 года. Несогласованной остается 
часть законопроекта, легализующая 
дистанционную торговлю рецептур-
ными препаратами, уточнил госпо-
дин Петров. Запрос „Ъ“ в пресс-служ-
бу правительства ко времени сдачи 
номера остался без ответа.

В первом чтении законопроект 
о дистанционной торговле лекар-
ствами был принят еще в 2017 году. 
Его первоначальная версия предус-
матривала легализацию онлайн-про-
даж только безрецептурных препара-
тов. Дальнейшее движение докумен-
та затянулось из-за разногласий меж-
ду законодателями, представителя-
ми фармацевтической розницы и он-
лайн-торговли. Один из спорных во-
просов: кто должен доставлять лекар-
ства — фармацевты и провизоры или 
обычные курьеры? В пользу курьеров 
высказывались в e-commerce, но в ап-
течных сетях были против. В Госдуме 
при этом считали, что доставка ле-
карств исключительно специалиста-
ми с фармацевтическим образовани-
ем сделает закон неработающим.

Как следует из текста заключения 
правительства, с которым ознако-
мился „Ъ“, в законопроекте не урегу-
лированы вопросы, связанные с по-
рядком учета рецептурных бланков, 
а также проверки достоверности ре-
цептов, направляемых в аптеку ди-
станционным способом.
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Английскую премьер-лигу  
транслируют в Мосгорсуд
Rambler Group требует с американского сервиса Twitch рекордную компенсацию

Rambler Group Александра Мамута 
и Сбербанка, ставшая в последние дни 
фигурантом скандального уголовного 
дела вокруг компании Nginx, вступила 
в еще один громкий антиамериканский 
процесс. Она требует «пресечь распро-
странение пиратских трансляций» и взы-
скать рекордные 180 млрд руб. (около 
$2,9 млрд) с крупнейшего в мире стри-
мингового сервиса Twitch. Компания на-
считала 36 тыс. случаев нарушения прав 
на показ матчей Английской премьер-
лиги (АПЛ) по футболу, которыми вла-
деет в России. Блокировка Twitch мо-
жет стать ударом по игровой индустрии 
и сигналом для YouTube, считают участ-
ники рынка.

Мосгорсуд 20 декабря рассмотрит иск 
ООО «Рамблер Интернет Холдинг» к Twitch 
Interactive. «В связи с тем, что нами было вы-
явлено значительное количество случаев 
незаконных трансляций на ресурсе Twitch, 
мы были вынуждены обратиться в суд к ком-
пании Twitch Interactive с требованием пре-
сечения распространения пиратских транс-
ляций»,— подтвердил „Ъ“ руководитель 
спортивных проектов Rambler Group Миха-
ил Гершкович. Требования включают бло-
кировку Twitch в РФ и взыскание компен-
сации в размере 180,345 млрд руб., сообщи-
ла „Ъ“ представитель Twitch в суде Юлиан-
на Табастаева. По ее словам, на этапе подачи 
иска в августе холдинг требовал только бло-
кировки, затем было заявлено требование 
о компенсации в €2,1 млн (около 147 млн 
руб. по курсу ЦБ), а требование 180 млрд руб. 
было предъявлено на заседании 29 ноября.

В Rambler подтвердили, что «сумма тре-
бований существенная», отметив, что ито-
говую компенсацию определит суд, «исхо-
дя из фактически установленных обстоя-
тельств». Как пояснил источник „Ъ“, сум-
ма в 180 млрд руб. образовалась в резуль-
тате умножения числа предполагаемых 
незаконных просмотров на Twitch транс-
ляций АПЛ — 36 тыс.— на максимальную 
сумму компенсации в 5 млн руб. Rambler 

владеет эксклюзивными правами на показ 
АПЛ в России. Как сообщал „Ъ“ 11 апреля, 
за три сезона турнира холдинг мог запла-
тить €7 млн.

• Twitch принадлежит Amazon, это крупней-
шая видеостриминговая платформа в мире 
и России. Согласно Mediascope, месячная ауди-
тория ресурса среди россиян старше 12 лет 
в октябре 2019 года составила 4,8 млн чело-
век. По данным SimilarWeb, в мире за ноябрь 
сайт посетили 611,4 млн раз.
Представитель Twitch настаивает, что 

требования несправедливы, сервис «только 
обеспечивает доступ пользователей к плат-
форме, не размещает собственный кон-
тент, не может менять контент, размещае-
мый пользователями, или отслеживать воз-
можные нарушения прав». При этом Twitch 
принял все необходимые меры для устране-
ния нарушений, «несмотря на то что Ram-
bler не направлял никаких официальных 
уведомлений, только скриншоты страниц, 
да и те без конкретных дат», утверждает го-
спожа Табастаева.

Сумма требований может быть крупней-
шей в российской судебной практике в этой 
области, отмечает эксперт в сфере интеллек-
туальных прав Анатолий Семенов. В России 
фактически установлена «безвиновная от-
ветственность» для информационных по-
средников, но будет ли Twitch признан та-
ковым, непонятно, добавляет он. Если 
Rambler действительно не информировал 
Twitch, то есть не соблюдал досудебный по-
рядок, то нет обязательного элемента соста-
ва нарушения — информированной вины, 
отмечает эксперт. Сумма для рынка РФ «ко-
лоссальная», согласна партнер O2 Consult-
ing Наталья Кузнецова. Чтобы подтвердить 
ее, Rambler потребуется доказать в суде ка-
ждое из 36 тыс. нарушений, скриншотов мо-
жет быть недостаточно, считает юрист. Даже 
если суд встанет на сторону Rambler, реше-
ние нелегко будет исполнить, учитывая, что 
ответчик — американская компания.
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Прекращение огня 
на коммерческом фронте
США и Китай договорились  
о торговом перемирии

США воздержатся от очередного ра-
унда повышения пошлин и вдвое сни-
зят тариф на китайский импорт в объеме 
$112  млрд, Китай же не станет увели-
чивать пошлины на ввоз американских 
автомобилей и нарастит закупки про-
довольствия и других товаров. Это усло-
вия первой фазы торговой сделки меж-
ду двумя странами, о которых США и КНР 
договорились в пятницу. Снятие осталь-
ных пошлин может, впрочем, затянуть-
ся на неопределенный срок — для этого 
потребуется прогресс по более слож-
ным вопросам, связанным с господдер-
жкой китайских компаний и технологи-
ческими амбициями КНР, которые США 
не намерены поддерживать. Письменно 
промежуточное соглашение может быть 
зафиксировано в январе 2020 года, пе-
реговоры по основному соглашению уже 
идут — сколько они продлятся, теперь 
уже почти невозможно прогнозировать.

В пятницу в Вашингтоне офисом президен-
та было объявлено, что США и Китай достигли 
соглашения по первой фазе торговой сделки. 

Пока речь идет именно о соглашении на пере-
говорах, предполагается, что текст, действие 
которого будет ограничено во времени, мо-
жет быть подписан в начале января 2020 го-
да. Китайская сторона подтвердила информа-
цию: торговая война, идущая второй год, в де-
кабре 2019 года фактически приостановлена.

Договоренности прошлой недели предпо-
лагают, что США не будут повышать пошли-
ны на импорт в объеме около $160 млрд (они 
включают в себя в основном потребитель-
ские товары). Напомним, это повышение бы-
ло запланировано на 15 декабря, большин-
ство аналитиков были уверены в том, что от-
каза от этих действий не будет, фактически 
они уже внесены во все прогнозы на 2020 год. 
Пошлины США на импорт в объеме $112 мл-
рд, введенные еще в сентябре, по этим со-
глашениям будут снижены вдвое — до 7,5%. 
Остальные же пошлины продолжат действо-
вать в прежнем объеме — речь о 25-процент-
ных пошлинах на $250 млрд импорта, вве-
денных в действие в 2018 году.
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С хлором  
что-то нахимичили
WikiLeaks не нашел химоружия в Думе

Сайт WikiLeaks опубликовал третью 
порцию документов, которые ставят 
под сомнение расследование Органи-
зации по запрещению химического ору-
жия (ОЗХО) по Сирии. Речь идет о со-
бытиях апреля 2018 года, когда США, 
Великобритания и Франция обвинили 
Дамаск в применении химоружия в го-
роде Дума и нанесли удар по сирийской 
территории. Выводы WikiLeaks опро-
вергают версию Запада, отраженную 
в отчете ОЗХО, и совпадают с позици-
ей России. Споры вокруг химоружия 
в Сирии уже привели к отказу Москвы 
финансировать деятельность обвини-
тельного механизма ОЗХО. Вашингтон 
воспринял это как вызов и грозит Рос-
сии новыми санкциями.

В субботу WikiLeaks опубликовал третью 
порцию документов, касающуюся отчета 
Миссии ОЗХО по установлению фактов при-
менения химоружия в Сирии (МУФС). Речь 
идет о событиях 7 апреля 2018 года в приго-
роде Дамаска — городе Думе. Согласно вы-
водам ОЗХО, зафиксированным в отчете 
от 1 марта, при атаке в Думе использовалось 

«токсическое химическое вещество… вероят-
но, хлор». В документе указано, что были най-
дены два баллона, которые могли содержать 
хлор, один из них «пробил потолок». Это под-
тверждает версию Запада о химической атаке 
с воздуха. При этом в Москве и Дамаске счита-
ют, что баллоны были подброшены, а химата-
ка инсценирована организацией «Белые ка-
ски» с целью «выгородить террористов».

В обнародованной WikiLeaks трехстра-
ничной записке, написанной 14 марта 
на имя главы ОЗХО Фернандо Ариаса, гово-
рится, что только один из авторов финаль-
ного отчета МУФС (парамедик) был в Думе 
в ходе расследования, тогда как остальные 
«находились в стране Х». Документ написан 
от имени команды, которая работала непо-
средственно в Думе. Автор записки, чье имя 
скрыто, отмечает, что именно ему первона-
чально было поручено провести анализ двух 
баллонов, обнаруженных на месте предпо-
лагаемой химической атаки, но вскоре его 
отстранили от работы, а сделанные им выво-
ды не учли в итоговом отчете.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,2

миллиарда долларов составило отрицательное сальдо денежных переводов физических 
лиц из/в РФ в третьем квартале 2019 года, следует из данных ЦБ. За год показатель снизился на 43% за 
счет значительного уменьшения, на $3,2 млрд, отрицательного сальдо со странами дальнего зарубе-
жья: поступления из них выросли до $5,8 млрд против $4 млрд в третьем квартале 2018 года. Большая 
часть перечислений делается в долларах, при этом средний размер перевода из РФ снизился за год на 
23%, а в РФ — на 2%. Основные их объемы приходятся на Швейцарию, США, Узбекистан и Таджикистан. 
В РФ по-прежнему по объему лидируют Москва и область — 74% и 60% всех переводов соответственно.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

От импортозамещения  
в России выигрывают 
Индия и Китай

Согласно ежегодному исследова-
нию ИЭП имени Егора Гайдара, 
основанному на опросах компаний 
в октябре 2019 года, масштабы им-
портозамещения в промышленности 
расширяются: об отказе от импортно-
го оборудования в пользу российских 
аналогов заявили 12% респондентов 
против 9% год назад и 7% в 2017 году 
(в октябре 2014 года на фоне резкой 
девальвации рубля таких было 27%). 
Планы импортозамещения достигли 
12% против 7% год назад. Основной 
проблемой при отказе от импорта 
остаются отсутствие российских 
аналогов любого качества и низкое 
качество отечественных разработок 
(см. график). «Пятилетний мониторинг 
не выявил значимых положительных 
результатов в части создания на тер-
ритории РФ производства нового 
(не производимого ранее) обору-
дования и сырья, по крайней мере 
в глазах их покупателей из россий-
ской промышленности»,— отмечают 

авторы исследования. На вопрос 
о том, какие машины и оборудова-
ние предприятия хотели бы покупать, 
большинство (60%) респондентов, 
как и прежде, отдают предпочте-
ние западноевропейским (после 
потери 17% с 2011 года), в 2019 
году предпочтительность российского 
оборудования с 2018 года остается 
на втором месте, потеряв за год три 
пункта. Машинам и оборудованию 
из Китая и Индии предпочтение 
отдают все больше респондентов, 
из стран СНГ — все меньше. Но рей-
тинг фактических закупок оборудо-
вания выглядит иначе. Основными 
поставщиками средств производства 
для отечественных предприятий оста-
ется Западная Европа (65% закупок 
в 2019 году против 77% в 2011 году) 
и Россия (65% против 60% соответ-
ственно). «Главными бенефициарами 
геополитических баталий последних 
лет на российском рынке машин 
и оборудования стали производители 
из Китая и Индии»,— заключают 
в≈ИЭП. Страны смогли увеличить 
долю своих российских покупателей 
на 19 пунктов, до 35%.

В рейтинге из 17 ограничений 
промышленного роста в октябре 
2019 года предприятия поставили 
слабый курс рубля на десятое место, 
а сильный курс — на последнее 
место; он тревожит лишь 4% респон-
дентов. Хотя компании хотели бы 
покупать российское оборудование, 
за прошедший год фактор прием-
лемости цен на импортные аналоги 
как ограничивающий импортозаме-
щение стал сильно значительнее: 
приемлемыми цены назвали 10% 
респондентов против 3% год назад.

Алексей Шаповалов

ПОМЕХИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ
ДЛЯ РОССИЙСКИХ ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ В 2015–2019 ГОДАХ (%)
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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В Минэкономики с неожиданным оптимизмом смотрят 
на перспективы исполнения прежде признанного про-
валенным президентского поручения о создании 25 млн 
высокопроизводительных рабочих мест (ВПРМ) к 2020 
году — если не совсем в срок, то в обозримой перспекти-
ве это, как ни странно, произойдет. Способствовать это-
му будут не только новые меры стимулирования в рамках 
нацпроекта, но, вероятно, и новая методика подсчета чи-
сла таких мест.

Как стало известно „Ъ“, Минэкономики готовится отчи-
таться президенту об исполнении поручений по повыше-
нию производительности труда в соответствии с целями, за-
ложенными в майских указах еще 2012 года. Ими предписы-
валось достичь показателя в 25 млн ВПРМ к 2020 году, однако 
в тот момент четкого понимания, что именно предусматри-
вает этот термин, не было. В результате расчеты Росстата опи-
рались на уровень средней заработной платы на предприя-
тии: если она была выше порогового значения, место авто-
матически считалось высокопроизводительным. В 2012 году 
их оказалось 16,4 млн, и вплоть до 2014 года показатель ста-
бильно рос, достигнув пика в 18,3 млн, однако на фоне кри-
зиса динамика развернулась в обратную сторону. По итогам 
2016 года число ВПРМ откатилось до отметки 15,9 млн, при-
чем наиболее заметное сокращение произошло в строитель-
стве и обрабатывающих отраслях. Несмотря на возобновле-
ние роста в 2017 году (до 17,1 млн), задачу де-факто посчита-
ли проваленной: в сентябре 2018 года вице-премьер Антон 
Силуанов заявил, что цель не была выполнена из-за отсутст-
вия «четкого целеполагания и исполнения задач», а контр-
ольное управление президента по итогам проверки испол-
нения указа рекомендовало Минэкономики изменить ме-
тодику расчета показателя. Там также возлагали надежду на 
заполнение существующих высокотехнологичных вакан-
сий и реализацию свежезапущенной программы «Цифро-

вая экономика». Рекомендации были закреплены соответ-
ствующими поручениями правительству (см. „Ъ“ от 16 янва-
ря 2018 года).

Поводом для оживления оптимизма стали апрельские дан-
ные Росстата: оказалось, что в 2018 году число ВПРМ выросло 
сразу на 2,4 млн и достигло 19,5 млн, то есть при сохранении 
тех же темпов роста задача будет исполнена если не к 2020 году, 
то по его итогам. Впрочем, как следует из проекта доклада Мин-
экономики президенту (есть у „Ъ“), говорить об успехе в ведом-
стве пока опасаются. Большая часть документа посвящена пе-
речислению мер стимулирования инвестиций и технологиче-
ских инноваций, заложенных в паспорт нацпроекта по произ-
водительности и другие программы (льготное кредитование, 
экспортная поддержка, стимулирование внедрения искусст-
венного интеллекта, создание технодолин и развитие иннова-
ционных кластеров и т. д.), которые, очевидно, никакого влия-
ния на статистику 2019 года уже не окажут. «Реализация меро-
приятий, направленных на комплексное воздействие на по-
вышение темпов и обеспечение устойчивости экономическо-
го роста РФ, способствует достижению целевых значений пока-
зателей указа»,— осторожно заявляют в министерстве, не упо-
миная при этом сроки.

В рамках тех же поручений на основе доклада контрольно-
го управления Минэкономики готовится отчитаться о разра-
ботке новой методики расчета производительности труда (см. 
«Ъ-Онлайн») на предприятиях, по отраслям и регионам, а так-
же числа ВПРМ. Расчет численности ВПРМ также будет осно-
вываться на показателе производительности, туда попадут все 
предприятия, преодолевшие целевой показатель по региону. 
Устанавливать его, по всей видимости, будут ретроспективно: 
показатель за 2018 год Минэкономики совместно с ФНС об-
ещает представить до конца года — в будущем, вероятно, про-
блем с достижением целевых показателей уже не возникнет.

Надежда Краснушкина

Производительность труда исправится
Стимулировать ее рост Минэкономики будет кредитами и новой методикой расчета
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По оценке Минтруда, в 2020 го-
ду показатель безработицы в 
РФ не изменится. Он составит 
3,4 млн человек даже на фоне 
стабилизации темпов сокраще-
ния трудоспособного населения, 
полагают в ведомстве. По оцен-
кам экспертов, дефицит кадров 
повлияет и на рост зарплат, его 
можно ожидать примерно в чет-
верти компаний России.

В 2020 году число безработных 
на российском рынке труда не пре-
высит 3,4 млн человек, то есть оста-
нется на уровне 2019 года. Такой 
прогноз состояния трудовых ре-
сурсов в РФ в пятницу опублико-
вал Минтруд. В основе расчетов ве-
домства базовый вариант прогно-
за социально-экономического раз-
вития страны до 2022 года. Он пред-
полагает, что в 2021 году темпы ро-
ста ВВП страны увеличатся до 1,7%, 

ранее схожие данные представили 
эксперты FocusEconomics и Центра 
развития ВШЭ (подробнее см. „Ъ“ от 
6 декабря). 

Как следует из прогноза Минтру-
да, после 2020 года уровень безрабо-
тицы продолжит снижаться — с ны-
нешних 4,6% до 4,5%. При этом уже 
с 2021 года, по оценкам ведомства, 
начнется рост численности заня-
тых в экономике, по итогам 2019 го-
да она сократилась на 400 тыс. чело-
век. В 2020 году, считает ведомство, 
ситуация стабилизируется за счет 
того, что на рынке продолжат нахо-
диться пожилые люди, чей выход на 
пенсию откладывается из-за повы-
шения пенсионного возраста. Из-за 
этого численность трудоспособно-
го населения вырастет до 79,68 млн 
человек (сейчас — 79,45 млн). Чи-
сленность занятых в 2020 году со-
кратится до 71,15 млн человек (сей-

час — 71,65 млн), а к 2022 году выра-
стет почти до 72 млн человек. Также 
возрастет и число трудовых мигран-
тов: до 2,85 млн человек в 2020 году, 
2,9 млн — в 2021 году и 2,94 млн — 
в 2022 году.

Дефицит кадров, на который ссы-
лается Минтруд, отмечают в своих 
прогнозах и другие эксперты рын-
ка труда. Так, руководитель проекта 
«Банк данных заработных плат» ком-
пании Headhunter Наталья Данина 
описывает текущую ситуацию с на-
личием кадров среди молодых спе-
циалистов и линейных работников 
на массовых должностях как дефи-
цит. Как отмечает Игорь Поляков из 
ЦМАКП, сейчас безработица в РФ на-
ходится на историческом миниму-
ме, в том числе из-за сокращения чи-
сленности трудоспособного населе-
ния, однако его оценка превышает 
оценку Минтруда почти в два раза 

(на 0,7 млн человек в год). Эксперты 
сервиса «Работа.ру» в своем исследо-
вании называют текущее состояние 
российских кадров «квалификац 
ионной ямой», указывая, что на рын-
ке не хватает специалистов опреде-
ленных профессий при переизбыт-
ке других. Проблемы «структурной 
безработицы» достаточно широко 
обсуждались в России в 2016–2018 
годах, позже дискуссия на эти темы 
практически угасла, в том числе под 
воздействием снижения экономиче-
ской активности населения и сокра-
щения безработицы. Между тем са-
ма по себе проблема не исчезла: низ-
кая эффективность образователь-
ных систем при нынешней демо-
графической структуре делает мало-
вероятным решение проблемы «са-
мой по себе», поскольку приток но-
вых кадров на смену выбывающим 
невелик, а сокращение занятости в 

избыточных с точки зрения занято-
сти и низкопроизводительных сек-
торах не ведет к их перетоку там, где 
они после переквалификации могут 
быть востребованы.

Для наемных сотрудников меж-
ду тем происходящее краткосрочно 
скорее плюс, чем минус. По оцен-
ке экспертов Headhunter, повысить 
зарплаты своим сотрудникам в 2020 
году могут до четверти работодате-
лей. В среднем их рост не превы-
сит 7–9% для большинства профес-
сий и 10–12% для IT-сферы. В раз-
резе должностей, по словам Ната-
льи Даниной, более высокого при-
роста зарплаты могут ожидать спе-
циалисты начального уровня. «Это 
характерно и для российских, и для 
иностранных компаний и отража-
ет текущую ситуацию дефицита ка-
дров»,— говорит она.

Анастасия Мануйлова

Лучшей работы не найти
Минтруд оценил перспективы безработицы в 2020 году

Власти Китая вчера, в свою оче-
редь, также сообщили, что воздер-
жатся от запланированного ответ-
ного повышения пошлин на им-
порт из США, которое могло затро-
нуть импорт американских автомо-
билей в КНР. Помимо этого Китай по-
обещал существенно нарастить им-
порт из США в ближайшие два го-
да по сравнению с уровнем 2017 го-
да — не менее чем на $200 млрд (тог-
да поставки товаров составили всего 
$130 млрд, услуг — $56 млрд). По сло-
вам торгового представителя Робер-
та Лайтхайзера, по продовольствию 
закупки должны быть увеличены на 
$32 млрд (сверх $24 млрд в 2017 го-
ду). По другим товарам планы по за-
купкам будут представлены позднее, 
но по части позиций они не будут 
раскрыты, отметил торговый пред-
ставитель. Отдельно будет описано 
расширение доступа американских 
компаний на рынок финансовых 
услуг КНР, а также гарантии по выд-
винутым США требованиям к вла-
стям Китая воздержаться от манипу-

лирования курсом юаня (напомним, 
китайские власти никогда не при-
знавали действия нацбанка КНР ма-
нипуляцией в каком-либо смысле).

Также в справке Минторга США, 
описывающей лишь часть догово-
ренностей с КНР, указывается: бу-
дущее соглашение будет содержать 
главы по защите интеллектуальной 
собственности и трансферу техноло-
гий, в рамках которых Китай «впер-
вые согласился отказаться от практи-
ки форсированной передачи техно-
логий китайским компаниям в об-
мен на доступ к рынку и получение 
лицензий или поддержки от прави-
тельства» (детали этих договоренно-
стей пока не раскрыты). Помимо это-
го Китай должен воздерживаться от 
практики поддержки тех зарубеж-
ных инвестиций в технологии, кото-
рые создают «искажение» на рынке 
ради выполнения индустриальных 
планов (подобные сделки уже блоки-
руются в США).

Для разрешения споров, относя-
щихся к выполнению норм согла-
шения, будет запущен отдельный 
механизм, в рамках которого сторо-

ны смогут принимать ответные ме-
ры, однако пока не ясно, чем дан-
ный механизм будет отличаться от 
текущего формата двусторонних 
консультаций.

Президент США Дональд Трамп 
сообщил, что переговоры по второй 
стадии сделки начнутся «незамедли-
тельно». Предполагается, что они за-
тронут еще более сложные вопросы 
в отношениях КНР и США, в частно-
сти вопросы китайской внутренней 
промышленной политики, в том чи-
сле господдержку китайских компа-
ний в рамках плана «Made in China 
2025». «Это тяжелые вопросы — у нас 
разные системы, нужно их интегри-
ровать так, чтобы выгоды США были 
больше, чем прежде»,— заметил Ро-
берт Лайтхайзер.

Для китайских поставщиков ча-
стично негативный эффект от пош-
лин был компенсирован ослаблени-
ем китайской валюты: за два года ее 
курс к доллару США ослаб на 11%, в 
том числе с начала этого года более 
чем на 3%. Тем не менее экспорт Ки-
тая в США в январе—ноябре этого го-
да снизился на 12,5%, импорт же аме-

риканских товаров упал еще силь-
нее — на 23,3%. Пока очень сложно 
сказать, как поведет себя китайский 
платежный баланс в новых условиях: 
торговая война КНР и США вызвала 
довольно существенные изменения.

Сами по себе договоренности, 
которые станут новым временным 
торговым режимом для крупней-
ших экономик мира, всей пробле-
мы заведомо не решат, хотя исходя 
из описания промежуточной сдел-
ки она серьезнее, чем просто фикса-
ция статус-кво для дальнейшей тор-
говли. Текущая сделка снизит сред-
ний тариф на импорт из Китая с 17% 
до 15,5%, но это по-прежнему почти 
вдвое больше, чем в начале 2019 го-
да, замечают в Capital Economics. Бо-
лее важным итогом в центре счита-
ют отказ от повышения пошлин на 
потребительские товары и общее 
снижение негативных рисков для 
экономики. Это, в свою очередь, ми-
нимизирует и вероятность дополни-
тельного смягчения политики ФРС в 
следующем году.

Впрочем, первая фаза соглаше-
ния не включает наиболее чувстви-

тельные моменты — их разрешение 
вызовет гораздо больше сложностей. 
Поэтому вряд ли стоит ждать заклю-
чения окончательной сделки до пре-
зидентских выборов в США в ноя-
бре 2020 года, полагают в ING Bank, 
«в противном случае успешное со-
гласование первой фазы рискует 
оказаться в тени более проблематич-
ных переговоров». Масштаб времен-
ного соглашения между тем позво-
ляет предположить, что для дости-
жения следующих содержательных 
результатов стороны могут потра-
тить на переговорах много месяцев. 
В целом торговая война КНР и США 
имеет все шансы превратиться в хо-
лодную торговую войну с неопреде-
ленностью победы какой-либо из 
сторон. Поскольку этот вариант ско-
рее невыгоден Китаю, долгосрочная 
позиция Дональда Трампа выглядит 
как угроза именно этого рода, а его 
долгосрочное предложение Пекину, 
по существу, значительная и долгос-
рочная коррекция текущего китай-
ского экономического курса.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Прекращение огня на коммерческом фронте

Сальдо трансграничных переводов 
физлиц в РФ ($ млрд)
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К министру экономики Максиму Орешкину вернулись 
в принципиально исполнимом виде считавшиеся  
неисполнимыми поручения президента 2012 года  
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Разговор о дружбе  
и границах
Жители одного из районов Ивановской области 
требуют присоединения к Костромской

В десятитысячном Заволжске (Ивановская 
область) КПРФ в субботу провела согла-
сованный с властями митинг против скла-
дирования отходов из других муниципали-
тетов на местной свалке. Участники акции 
протеста потребовали провести референ-
дум о присоединении Заволжского района 
к Костромской области. В Костромской об-
ластной думе считают, что присоединение 
муниципалитета не решит экологических 
проблем Заволжска. „Ъ“ напоминает, что 
идея пересмотра административной гра-
ницы Ивановской и Костромской областей 
возникает не впервые.

Субботний митинг в Заволжске против разме-
щения на территории района отходов из других 
муниципалитетов Ивановской области собрал 
более 200 человек, рассказал „Ъ“ первый секре-
тарь обкома КПРФ, депутат Ивановской облду-
мы Александр Бойков. По его словам, региональ-
ная власть «не обращает внимания на существо-
вание Заволжского района», и в этой связи возни-
кло требование референдума о присоединении 
Заволжского района к соседней Костромской об-
ласти. Зампред Ивановской областной думы Ми-
хаил Шелякин (ЛДПР) обращает внимание, что 
Заволжск испытывает экологические проблемы 
уже много лет. В пресс-службе правительства Ива-
новской области на просьбу „Ъ“ прокомментиро-
вать митинг и требование об изменении грани-
цы предложили направить официальный запрос.

Возможное присоединение Заволжского 
района к Костромской области не решит про-
блемы местных жителей, уверен депутат Ко-
стромской областной думы Владимир Михай-
лов, «во-первых, юридически это очень сложно, 
во-вторых, Костромская область — бедный ре-
гион, у нас точно такие же проблемы, как в За-
волжском районе».

Отметим, мусорный полигон в Заволжском 
районе по решению суда должен был приоста-
новить прием мусора с 2018 года, но в этом году 
свалка снова заработала, и количество мусорово-
зов, по словам местных жителей, увеличилось в 
несколько раз. Ранее Ивановская межрайонная 
природоохранная прокуратура выявила ряд на-
рушений экологического и санитарного законо-
дательства и отсутствие необходимых для экс-
плуатации полигона документов. Местные жи-
тели регулярно выходят на митинги с требова-
нием прекратить ввоз мусора на свалку из дру-
гих муниципалитетов. Глава района Денис Пет-
ров несколько раз заверял, что через два года 
свалка все же будет закрыта и рекультивирова-
на. По словам заместителя губернатора Иванов-
ской области Александра Шаботинского, с 1 ноя-
бря количество транспортных средств, привозя-

щих отходы на этот полигон, сокращено в 1,5 ра-
за. В правительстве области считают, что ресурс 
полигона не исчерпан.

Заволжский район не единственное место 
на границе Костромской и Ивановской обла-
стей, где возникает вопрос об административ-
ной принадлежности. Так, в 1956 году власти 
РСФСР передали Костромской области устье ре-
ки Немда, которое картографы приписали к Ива-
новской, граница там окончательно не установ-
лена до сих пор. Как ранее сообщал „Ъ“ со ссыл-
кой на Росстат, полностью (то есть с внесением 
данных в ЕГРН) в России зафиксировано только 
19,6% межрегиональных границ. Законодатель-
ство не устанавливает четких правил, как реги-
оны могут их устанавливать или менять. В ст. 67 
Конституции РФ указано, что границы между 
регионами могут быть изменены с их взаимно-
го согласия. Ст. 102 Основного закона содержит 
требование о том, что договоренность между 
субъектами должна быть согласована Советом 
федерации (СФ). Впрочем, некоторые регионы 
уже проходили через процедуру согласования 
границ с помощью референдума и взаимных со-
глашений, заверенных СФ: например, в 1994 го-
ду Сокольский район «добровольно перешел» из 
состава Ивановской области в Нижегородскую.

Каждый регион по-своему регулирует осо-
бенности изменения своих границ, положения 
о границах рассредоточены в сотнях докумен-
тов. Решить проблему пытались депутат ы Гос-
думы в 2002 году, внеся законопроект «Об адми-
нистративных границах субъектов РФ»: в частно-
сти, предполагалось, что референдумы должны 
пройти в двух регионах, если образование соби-
рается перейти из состава одного в другой. Про-
ект так и не был принят.

Жители небольших муниципалитетов пери-
одически выступают с предложением перейти 
в состав другого региона. Так, жители села Вы-
дрино (Бурятия) хотели перейти в Иркутскую 
область в 2013 и 2017 годах. Жители Северобай-
кальска также пытались покинуть Бурятию ле-
том 2016 года и присоединиться к Приангарью. 
Причинами в обоих муниципалитетах стали 
удаленность от центра, низкое качество инфра-
структуры и социальных услуг. В апреле 2014 го-
да жители поселка Неболчи Любытинского рай-
она Новгородской области обратились с пись-
мом к президенту РФ и губернатору Ленинград-
ской области с просьбой присоединить посе-
ление к Ленинградской области из-за плохого 
транспортного сообщения.

Александр Тихонов, Ярославль;  
Анна Васильева,  
Людмила Сергеева,  
Кира Дюрягина

За «красных руководителей» 
заступились на улице
Что сказали на митингах коммунистов  
об отставке Сергея Левченко

В минувшую субботу первый се-
кретарь московского горкома 
КПРФ, депутат Госдумы Вале-
рий Рашкин на митинге в столи-
це потребовал отставки прези-
дента России Владимира Путина 
и правительства во главе с пре-
мьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым. Такое же требование 
высказали в своем заявлении 
коммунисты Иркутской обла-
сти. Поводом стало увольнение 
губернатора Иркутской области 
Сергея Левченко. Лидер Компар-
тии Геннадий Зюганов в своем 
выступлении на митинге был бо-
лее умеренным. Эксперты счита-
ют, что глава московской партор-
ганизации пытается перехватить 
инициативу у руководства КПРФ, 
при этом сама партия тестирует, 
можно ли получить что-либо вза-
мен утраченного губернаторско-
го поста.

Всероссийская акция 14 декабря в 
защиту «красных руководителей» бы-
ла анонсирована еще до отставки гла-
вы Иркутской области Сергея Левчен-
ко. Коммунисты планировали засту-
питься за губернатора-однопартийца 
и за бывшего кандидата в президенты 
от КПРФ, директора совхоза имени Ле-
нина Павла Грудинина. Оба руководи-
теля в последнее время подвергались 
критике в средствах массовой инфор-
мации, коммунисты называют это 
«информационным террором». Глава 
иркутской областной организации 
КПРФ Сергей Левченко был избран гу-
бернатором в 2015 году. 12 декабря он 
написал заявление об уходе по собст-
венному желанию. Источники „Ъ“ свя-
зывают его отставку с неудовлетвори-

тельной работой во время наводнения 
в Иркутской области летом 2019 года 
и ликвидации его последствий. Ком-
мунисты с обвинениями не согласны. 
Как говорится в заявлении, опублико-
ванном на сайте регионального отде-
ления КПРФ, члены партии и их сто-
ронники в регионе «восприняли со-
общение об увольнении президентом 
РФ В. В. Путиным Сергея Левченко с 
должности губернатора Иркутской об-
ласти с гневом и возмущением». В от-
вет они потребовали отставки прези-
дента и правительства. В субботу в не-
скольких городах области прошли ми-
тинги протеста. В региональном отде-
лении КПРФ говорят, что на митинг в 
Иркутске собрались 1000 (по данным 
мэрии — 150) сторонников отставлен-
ного губернатора.

В Москве коммунисты и их сторон-
ники собрались на площади Красно-
пресненской Заставы. Кульминацией 
митинга стало выступление первого 
секретаря московского горкома КПРФ 
Валерия Рашкина: «Почему Левченко, 
на мой взгляд, незаконно отстранен 
от должности губернатора Иркутской 
области? По моему мнению, в этом 
повинны Путин и Медведев. Это их 
команда прикрывает взяточников и 
жуликов!» Господин Рашкин призвал 
к отставке президента и правительст-
ва вслед за товарищами из Иркутской 
области. Впрочем, лидер партии Ген-
надий Зюганов был более сдержан. К 
отставке президента он не призывал, 
но заявил, что власть опасается кон-
куренции в лице «красных руководи-
телей»: «Сегодня Левченко — это гото-
вый руководитель правительства. Се-
годня Грудинин — это готовый канди-
дат в президенты».

«Я в своем выступлении выразил 
мнение региональных отделений,— 
сказал „Ъ“ господин Рашкин.— За-
тем мы подведем итоги этой акции 
на президиуме ЦК КПРФ и выработа-
ем общую позицию». По его словам, 
раньше требования об отставке пре-
зидента «звучали на митингах, кото-
рые организует КПРФ, не часто», но 
после ухода Сергея Левченко они бы-
ли высказаны «практически везде».

«Требования отставки президента 
и правительства отражают мнение 
низового звена. Насколько они бу-
дут поддержаны руководством пар-
тии, другой вопрос,— сказал „Ъ“ се-
кретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов.— 
На недавнем пленуме говорили, 
что Геннадий Зюганов и не должен 
вступать в полемику с Путиным, по-
скольку он главный контактер от 
партии на переговорах с руководст-
вом страны».

«Валерий Рашкин решает свои вну-
трипартийные вопросы. В КПРФ дав-
но зреет недовольство господином 
Зюгановым,— сказал „Ъ“ политолог 
Дмитрий Орешкин.— Для повзро-
слевшей молодежи встает вопрос 
перспектив. Им кажется, что некото-
рая радикализация пойдет партии на 
пользу. Это попытка перехватить если 
не власть в партии, то инициативу. Но 
это рискованный шаг. Можно полу-
чить по шапке и от партийного руко-
водства, и от Кремля». Политолог Ми-
хаил Виноградов сказал „Ъ“, что за-
явления господина Рашкина могут 
быть попыткой «разведать», «может 
ли КПРФ получить что-либо в обмен 
на принуждение к утрате губернатор-
ского поста».

Ксения Веретенникова

В «Яблоке» обозначилась оппозиция
Часть партии считает избрание нового председателя  
результатом административного ресурса

Партия «Яблоко» в выходные избра-
ла нового председателя (им стал 
 Николай Рыбаков) и частично обно-
вила состав руководящих органов. 
При этом представитель московско-
го отделения Максим Кац утверждает, 
что во внутрипартийных опросах о ли-
дере «Яблока» до последнего момен-
та лидировал Лев Шлосберг, а за го-
сподина Рыбакова делегаты съезда 
проголосовали по подсказке аппара-
та партии. Сам Лев Шлосберг заявил 
„Ъ“, что ему не дал выиграть админи-
стративный ресурс. Эксперты на за-
явленную на съезде модернизацию 
«Яблока» не рассчитывают.

Делегаты XXI съезда «Яблока» выбра-
ли председателем партии на ближайшие 
четыре года 40-летнего Николая Рыбако-
ва, до сих пор бывшего зампредом. Госпо-
дин Рыбаков получил 69 из 132 голосов, те-
перь уже экс-председатель партии Эмилия 
Слабунова — 19, а глава псковского отде-
ления Лев Шлосберг — 40. Глава ярослав-
ского отделения и бывший вице-мэр Яро-
славля Олег Виноградов и член московско-
го отделения партии Олег Новиков полу-
чили по два голоса. Новоизбранный пред-
седатель заверил, что кандидаты партии в 
Госдуму начнут готовиться к выборам 2021 
года буквально с сегодняшнего дня.

В число заместителей председателя го-
сподин Шлосберг, которого некоторые 
эксперты и часть собеседников „Ъ“ внутри 
партии считали перспективным кандида-
том, тоже не попал: замами стали выдви-
нутые Николаем Рыбаковым экономист 
Сергей Иваненко (был зампредом при 
Эмилии Слабуновой), лидер фракции пар-
тии в питерском заксобрании Борис Виш-
невский и политолог Иван Большаков 
(член бюро партии прошлого созыва). Так-
же избрали бюро и федеральный политко-
митет, состав которого принципиально не 
обновился. В ходе съезда основатель пар-
тии Григорий Явлинский предложил не за-
крывать съезд и провести его второй этап 
не позднее ноября 2020 года, чтобы «мо-
дернизировать» партию и при необходи-
мости изменить устав до думских выборов.

Господин Шлосберг заявил „Ъ“, что ад-
министративный ресурс в партии оказал-
ся сильнее того, что был у его группы под-
держки: «Съезд был сформирован под кон-
кретного кандидата на должность предсе-
дателя, и это дало результат. Это конкурен-
ция ресурсов». Тем не менее «это не повод 
опускать руки и прекращать работу», доба-
вил он. Член московского «Яблока» Мак-
сим Кац рассказал „Ъ“, что во внутрипар-

тийных опросах Лев Шлосберг побеждал с 
результатом 60–85% голосов, однако часть 
делегатов из регионов проголосовали за 
господина Рыбакова, посоветовавшись 
с партийным аппаратом: «Если сравнить 
голосование за председателя на прошлом 
съезде и на этом, то за Шлосберга проголо-
совало почти столько же человек, но в этот 
раз добавились голоса прогрессивных де-
легатов из Москвы. В прошлый раз было 
аппаратное голосование за Слабунову, и 
она получила около 70 голосов, сейчас они 
переключились на Рыбакова — стало за 
него 70 голосов». «Преимущество Рыбако-
ва было в том, что он четыре года ездил по 
стране, выступал на телевидении и очень 
сильно вырос»,— возражает избравшийся 
в бюро «Яблока» Кирилл Гончаров.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов считает, что руковод-
ство партии проявляет инстинкт самосох-
ранения: по его мнению, «Яблоко» не хо-
чет рисковать своим «разрешением» на ле-
гальную политическую деятельность, ко-
торого, например, нет у Алексея Наваль-
ного. Отметим, на думских выборах «Ябло-
ко» располагает правом выдвигать канди-
датов без сбора подписей. При этом госпо-
дин Виноградов отмечает, что «Яблоко» ста-
новится «все менее понятно не погружен-
ным в партийные дела сторонникам». Вли-

яние партийного аппарата и лично госпо-
дина Явлинского «отразилось на результа-
тах голосования» съезда, считает полито-
лог Константин Калачев. По его мнению, 
«аппарату нужны 3% (голосов на выборах 
в Госдуму.— „Ъ“) и госфинансирование»: 
«Лишний раз раздражать власть, более то-
го, вступать с ней в прямую конфронта-
цию из-за Шлосберга показалось себе до-
роже. Рыбаков — компромиссный вари-
ант: ни особых заслуг, ни харизмы, ни раз-
дражения власти». Принципиальных из-
менений после назначения нового пред-
седателя, по мнению господина Калачева, 
не произойдет, а господин Рыбаков может 
потерять пост, если на региональных и му-
ниципальных выборах в сентябре 2020 го-
да партия покажет неудовлетворительные 
результаты. «Благодаря продлению съезда 
до ноября можно поменять и председате-
ля, и даже структуру руководства»,— счи-
тает политолог.

Максим Кац не разделяет надежд на зна-
чительные перемены в «Яблоке»: «Внутри 
партии борются разные силы: одни за пе-
ремены, другие — за консервацию. В ито-
ге движемся по кругу: давайте все менять, 
чтобы ничего не изменилось». В том, что 
господин Явлинский все же хочет перезаг-
рузки «Яблока», уверен Кирилл Гончаров. 
Глава столичного муниципального округа 
Якиманка «яблочник» Андрей Морев счи-
тает, что это должно получиться благода-
ря большому количеству «сильных, актив-
ных и умных» членов партии.

Кира Дюрягина,  
Владимир Хейфец

Избрание новым 
председателем «Яблока» 
Николая Рыбакова (справа) 
часть его однопартийцев 
связывают с аппаратным 
ресурсом Григория Явлинского
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Его поздравляет председатель Госдумы Вячеслав 
 Володин:
— Борис Вячеславович, с днем рождения! Вы мудрый и 
высокопрофессиональный человек, и на каждой долж-

ности Вы неизменно честно, бескомпромиссно испол-
няете свой долг — служите нашей стране, гражданам. 
Желаю Вам счастья и крепкого здоровья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

15 декабря исполнилось 69 лет председателю высшего совета 
партии «Единая Россия», полномочному представителю России 
в контактной группе по урегулированию ситуации  
в восточной части Украины Борису Грызлову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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новости
светская 
жизнь

Лихорадка  
декабрьских вечеров
На прошлой неделе, когда WADA 
объявило об отстранении России от 
всех крупных международных со-
ревнований, в режим высших дости-
жений вошла светская жизнь. Брен-
ды, глобальные и локальные, толка-
ются локтями в расписании со свои-
ми елками, открытиями, презента-
циями. Опробованы новые форма-
ты, раздвигающие временные свет-
ские границы. Еще 5 декабря, напри-
мер, прошел ланч Jo Malone с лон-
донской it-girl Поппи Делевинь, 
имитирующий вечерний прием. А 
теперь модельер и московская it-girl 
Анастасия Калманович пригласила 
друзей и клиентов в ЦУМ на «презен-
тацию раннего вечера», начавшуюся 
около 16 часов. На следующей неде-
ле будет коктейль Jaeger-LeCoultre, 
начало которого со швейцарской 
точностью назначено на немысли-
мые в обычное время 22:15. «Вы же 
успеете к нам после всего!» — гипно-
тизируют приглашающие. 

Казалось бы, порвать записную 
книжку и засесть дома под плед. Вот 
уже и барометр бомонда Tatler выпу-
стил текст, суть которого сводится к 
довлатовскому «...лучше всего, когда 
зовут, а ты не идешь». Однако за ка-

ждым брендом личность, и, если вы 
не совсем уж неофит, вас связывают 
отношения, не позволяющие манки-
ровать приглашениями. Попробуй-
те пропустить детскую или взрослую 
елку в бутике Cartier — Татьяна Тор-
чилина одарит вас при следующей 
встрече таким ласковым взглядом, 
что одним купленным «гвоздем» ре-
шение вопроса не обойдется. Или 
рискните пропустить закрытую 
предпродажу коллаборации Star 
Wars и Vetements на парковке ЦУМа, 
ради которой в Москву заехал Гурам 
Гвасалия,— и все, вы больше не хай-
пбист! А еще Sparkling Friday в бути-
ке Alexander Terekhov, где гостей 
принимала сама Оксана Лаврентье-
ва,— откликнулись Ингеборга Дап-
кунайте, Светлана Бондарчук и Аг-
лая Тарасова. А еще грандиозная ел-
ка ЦУМа в Малом театре или благот-
ворительная елка Михаила Кусниро-
вича и Арама Мнацаканова в ГУМе 
«Дети помогают детям». Или вот на 
открытие бутика Dior во «Временах 
года» (не ближний свет этого торго-
вого центра силами Лилит Адибекян 
за последний год стал важным и при-
тягательным), преодолев десятибал-
льные пробки пятничного вечера, 
приехали Софико Шеварднадзе, По-
лина Аскери-Белоцерковская, Ляй-
сан Утяшева или вот Яна Рудковская. 

Настоящими чемпионами минув-
шей недели как по количеству го-
стей, так и по длительности прове-
денного на мероприятиях времени и 
качеству полученного удовольствия 
можно считать презентацию прило-
жения для здорового образа жизни 
Welps от Натальи Стрешинской с кон-
цертом «Мумий Тролля». Еще одним 
событием на пьедестале почета стал 
ужин Дарьи Жуковой для друзей му-
зея «Гараж». На приглашение отклик-
нулся даже Роман Абрамович, не го-
воря уж о других удостоенных чести 
там быть. Здесь же, среди победите-
лей, черно-белый бал журнала 
Harper’s Bazaar и Bvlgari в «Метропо-
ле» с концертом Анны Чиповской и, 
наконец, ужин с выставкой и кинопо-
казом от Loro Piana в «Барвиха Luxury 
Village». Под огромными фотополот-
нами с монгольскими козами и вида-
ми стояли в фойе концертного зала в 
ожидании начала фильма оскаронос-
ного Люка Жаке о тайнах производст-
ва кашемира Теймураз Хихинашви-
ли, Александр Черномазов, Светлана 
Хоркина, Марина Прохорова и дру-
гие гости. И действительно разгова-
ривали о кашемире: «Я больше лю-
блю вещи, чем моду, и в этом плане 
Loro Piana — лучшие». Стоит ли удив-
ляться, что, несмотря на декабрьский 
ажиотаж, гостей оказалось даже нем-
ного больше, чем планировалось.

За каждым брендом 
личность, и, если вы 
не совсем уж неофит, 
вас связывают отно-
шения, не позволяю-
щие манкировать 
приглашениями

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Условия охранных ордеров, которые должны защищать 
жертв домашнего насилия после действий агрессора, 
в мире нарушаются в 40% случаев — такие данные  
содержатся в докладе правозащитного проекта «Пра-
вовая инициатива», в котором сравниваются законы 
о защите жертв домашнего насилия в разных странах 
и механизмы их применения. Авторы подчеркивают  
необходимость обязательной бесплатной юридиче-
ской помощи жертвам, которая поможет, в частности, 
избежать пренебрежительного отношения со стороны 
представителей правоохранительных органов. Доклад 
будет направлен разработчикам закона о профилакти-
ке семейно-бытового насилия в РФ.

Правозащитный проект «Правовая инициатива» подгото-
вил обзор мер по противодействию домашнему насилию «Са-
мое опасное место», где представил международный опыт ре-
шения этой проблемы. Авторы напоминают, что, согласно ин-
дикатору Организации экономического сотрудничества и раз-
вития, Россия имеет самый низкий индекс защиты женщин 
от насилия среди стран G20. Несмотря на то что в РФ нет офи-
циальной статистики о численности потерпевших именно от 
домашнего насилия, в документе приводятся данные МВД о 
том, что женщины составляют наибольшую часть потерпев-
ших (более 66,2 тыс. человек) от 101 846 преступлений, зареги-
стрированных в семейно-бытовой сфере за 2016–2017 годы.

Авторы обзора анализируют законодательства по профилак-
тике семейного насилия и реагированию на него в Восточной 
и Западной Европе, США, Австралии, Центральной Азии и на 
Южном Кавказе. Как отмечают авторы доклада, специальные 
законы против домашнего насилия «доказали свою эффектив-
ность», в том числе в Молдавии и Киргизии — там случаи вну-
трисемейного насилия сократились на треть после принятия 

законов. На Украине после принятия закона на 20% уменьши-
лось количество умышленных убийств и тяжких преступле-
ний, совершаемых в семье. При этом одной из проблем введе-
ния таких законов является тенденция к отказу от криминали-
зации соответствующих деяний; кроме того, процесс обвине-
ния не становится публичным, а остается частным или частно-
публичным, то есть им занимается жертва, а не правоохрани-
тельные органы. «Хотя одни только уголовные санкции не спо-
собны изменить сложный комплекс моделей поведения, кото-
рые составляют домашнее насилие, уголовное преследование 
имеет выраженный сдерживающий эффект в плане роста реци-
дивизма»,— считают правозащитники. Они приводят консоли-
дированное мнение ряда экспертов, согласно которому «60–
80% обидчиков совершают повторные преступления в период 
от шести до десяти лет: в Англии и США, например, у некото-
рых семейных агрессоров насчитывается в среднем по 14 уго-
ловных обвинений, половина которых — за побои».

Авторы отмечают проблему «вторичной виктимизации», то 
есть ущерба, который представители правоохранительных ор-
ганов наносят пострадавшим своей реакцией на ситуацию до-
машнего насилия: «Если ведомства и структуры не подготовле-
ны профессионально или руководствуются стереотипами и убе-
ждениями о том, что домашнее насилие — частное дело, то ма-
ло шансов, что пострадавшие будут эффективно отстаивать свои 
интересы». Во избежание вторичной виктимизации авторы 
предлагают использовать опыт Грузии: там при МВД действует 
департамент для наблюдения за расследованием случаев наси-
лия в семье и предоставления рекомендаций следователям.

Основным механизмом для защиты жертв домашнего на-
силия эксперты считают систему охранных ордеров. Такое по-
ложение содержится и в законопроекте о профилактике се-
мейно-бытового насилия в РФ, по которому сейчас идут обще-

ственные слушания. Охранные ордера должны ограничивать 
коммуникацию агрессора и жертвы. Однако авторы доклада 
отмечают, что «система охранных ордеров сама по себе не га-
рантирует их эффективности, если не будут разработаны ме-
ханизмы их исполнения и привлечения к ответственности за 
нарушение условий охранного ордера». По оценкам экспер-
тов, в среднем в мире условия ордеров нарушаются в 40% слу-
чаев. При этом власти зачастую предпринимают «какие-либо 
действия, только если пострадавшие сообщат или вызовут по-
лицию, хотя по закону именно полиция обязана обеспечить 
соблюдение условий». Недавнее исследование, проведенное 
правительством Австрии, показало, что за последние пять лет 
в 44% случаев убийств женщин во время совершения преступ-
ления действовал охранный ордер.

Авторы доклада отмечают, что жертвам домашнего наси-
лия необходима комплексная квалифицированная бесплат-
ная помощь, включающая медицинскую (например, для ме-
досвидетельствования), юридическую и психологическую, 
«благодаря этому повышаются их возможности сотрудничать 
с правоохранительными органами в рамках уголовного, ад-
министративного и гражданского дела». Исполнительный ди-
ректор «Правовой инициативы» Ванесса Коган сообщила „Ъ“, 
что доклад планируется направить тем лицам, которые зани-
маются разработкой российского законопроекта. «Нам кажет-
ся очень важным учесть международный опыт, который в не-
которых странах накапливается уже 40 лет. Мы показываем, 
что действительно эффективно работает»,— сказала она.

Валерия Мишина

Ордер не гарантия
Правозащитники требуют комплексной защиты жертв домашнего насилия

Как стало известно „Ъ“, ЕСПЧ впервые в своей практике 
принял к рассмотрению дело о родительских правах 
трансгендерного человека. Жалобу подала гражданка 
России, которая ранее по документам имела мужской 
пол и состояла в браке, в котором родились двое детей. 
После развода заявительница совершила трансгендер-
ный переход: сделала операцию по изменению пола 
и стала по документам женщиной. Однако бывшая жена 
запретила ей контактировать с детьми, посчитав, что ин-
формация об этом нанесет вред их психологическому 
развитию. Российский суд поддержал эту позицию  
и ограничил заявительницу в родительских правах.  
При этом российский эксперт-психиатр заявил „Ъ“, 
что такое решение «нельзя признать научно аргументи-
рованным». Постановление ЕСПЧ по ситуации в России 
станет прецедентом для всех стран Совета Европы.

Жалоба в ЕСПЧ была подана 4 сентября 2019 года и при-
нята к рассмотрению уже в конце ноября, рассказала „Ъ“ 
юрист проекта правовой помощи трансгендерным людям 
Татьяна Глушкова. Жалоба подана гражданкой России А. М. 
от своего имени и от имени двоих ее несовершеннолетних 
детей (ЕСПЧ не раскрывает имен участников дела, в доку-
ментах указаны только инициалы).

Заявительница родилась в 1972 году «генетически и фе-
нотипически» мужчиной. В 2008 году А. М., чей пол на тот 
момент был зарегистрирован как мужской, женился на рос-
сиянке, указанной как Н. В 2009 году у них родился сын, в 
2012 году — дочь. В 2015 году родители расстались, после 
этого А. М. совершила трансгендерный переход и по доку-
ментам стала женщиной.

В 2017 году Н. обратилась в суд с требованием ограничить 
родительские права А. М.— в частности, запретить ей ви-
деться с детьми. Согласно документам, Н. считала, что ин-
формация о трансгендерном переходе отца может «нанести 
непоправимый вред психическому здоровью и нравствен-
ности детей», а также спровоцировать издевательства в шко-
ле. Также Н. сослалась на закон о запрете так называемой 
гей-пропаганды.

В 2017 году Люблинский районный суд Москвы назначил 
судебно-психиатрическую, сексологическую и психологиче-
скую экспертизу А. М. и обоих детей. Экспертизу проводили 
специалисты института Сербского, которым суд направил во-

просы. «Экспертиза была проведена безобразно,— рассказала 
„Ъ“ сама А. М.— Два дня подряд меня мурыжили типовыми те-
стами и пространными интервью. Причем даже не затронули 
несколько тем, важных для суда. В частности, не спросили, как 
требовалось, о моем „воспитательном стиле“ — в итоговом до-
кументе на этот вопрос суда просто не было ответа».

Экспертиза пришла в суд в марте 2018 года. В документе 
эксперты института Сербского заявили, что не знакомы с 
российскими научными исследованиями о воспитании де-
тей в семьях, где один из родителей совершил трансгендер-
ный переход. Но при этом подчеркнули, что не доверяют за-
рубежным исследованиями, где говорится, что такая инфор-
мация не вредит детям. В итоге они пришли к выводу, что 
раскрытие ситуации трансгендерного перехода А. М. окажет 
негативное влияние на ее детей.

Ознакомившись с экспертизой, адвокат А. М. попросил суд 
дать время для подготовки рецензии на нее. «Нужно было най-
ти специалиста, компетентного в данной узкой области, а та-
ких в России по пальцам пересчитать,— пояснила А. М.— Тре-
бовалось время, чтобы он успел изучить материалы дела и 
подготовить качественную научную рецензию». На все это Лю-
блинский суд выделил ровно два дня — субботу и воскресе-
нье. Услышав, что рецензия не готова, судья заявил, что време-
ни было достаточно. И на этом же заседании вынес решение 
об ограничении родительских прав.

При этом суд подчеркнул, что не ставит под сомнение роди-
тельские чувства А. М., но считает ее общение с детьми нецеле-
сообразным. В то же время суд добавил, что «по мере взросле-
ния детей и изменения уровня их психического развития» во-
прос о контактах А. М. с ними может быть пересмотрен.

Женщина подала апелляцию, которую через три месяца 
рассмотрел Мосгорсуд. К этому времени была готова рецен-
зия на экспертизу от психиатра, завкафедрой медицинской 
психологии Казанского государственного медицинского 
университета Владимира Менделевича. «Я указал суду, что 
эксперты института Сербского не использовали в своей ра-
боте вообще никаких научных данных,— рассказал „Ъ“ го-
сподин Менделевич.— Напротив, я приложил ссылки на ка-
чественные исследования, посвященные этому вопросу. Нет 
никаких научных оснований утверждать, что воспитание 
родителем-трансгендером может привести к изменению по-
ловой идентификации и сексуальной ориентации детей». В 

его рецензии сообщалось, что выводы авторов экспертизы 
«носят беспредметный ненаучный характер», а само заклю-
чение «нельзя признать научно аргументированным». Одна-
ко Мосгорсуд отказался приобщить эту рецензию и откло-
нил апелляцию, аналогично поступил и Верховный суд. По-
сле этого женщина обратились в ЕСПЧ.

«С юридической точки зрения, решение российского суда 
основывалось на экспертизе, которая была проведена откро-
венно тенденциозно,— заявила „Ъ“ Татьяна Глушкова.— Не-
допустимо лишать человека возможности общаться с собст-
венными детьми только на основании гендерной идентич-
ности. Это является дискриминацией и вредит в первую оче-
редь самим детям, которые лишаются возможности контак-
тировать с одним из родителей, его воспитания, любви, эмо-
ционального контакта с ним». Она добавила, что дети рано 
или поздно узнают, что же в действительности произошло в 
их родительской семье, и им в любом случае придется как-то 
воспринять эту информацию: «Но как бы они ни восприня-
ли ее, став взрослыми или относительно взрослыми, изме-
нить тот факт, что в их детстве один из родителей отсутство-
вал, будет уже нельзя». Она уточняет, что ЕСПЧ ранее не рас-
сматривал дел с подобными обстоятельствами — а значит, 
решение станет прецедентом для всех европейских стран. 
Юрист надеется, что решение будет вынесено в течение года, 
«так как все понимают, что вопросы воссоединения детей и 
родителей необходимо решать как можно скорее».

А. М. рассказала „Ъ“, что консультировалась с педагогами 
о том, как обсуждать с детьми ситуацию трансгендерного пе-
рехода, и те советовали «называть вещи своими именами на 
доступном их восприятию уровне». «Разумеется, детям сле-
довало бы объяснить еще и правила безопасности в общест-
ве: рассказать о том, что можно говорить, а о чем лучше не 
стоит», — добавила она. «Конечно, поначалу вся эта инфор-
мация шокировала бы детей. Но разве любящие родители 
не смогли бы с этим справиться? Вред от разрушения семьи, 
от лишения детей и меня возможности общаться друг с дру-
гом представляется мне гораздо более страшным»,— сказа-
ла она. А. М. добавила, что не знает, как сейчас детям объяс-
няют ее отсутствие, но обратила внимание, что во время бе-
седы со специалистами института Сербского ее сын произ-
нес фразу: «Папа нас бросил».

Александр Черных

Россия покажет Европе права трансгендеров
ЕСПЧ рассмотрит жалобу россиянки на запрет видеться с детьми
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Правозащитники обнаружили,  
что с домашним насилием продолжают 
сталкиваться и в странах, где борьба с ним  
началась несколько десятилетий назад
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„Ъ“ стали известны подробности 
 уголовного дела в отношении  Ольги 
Швецовой, до недавнего времени 
возглавлявшей районную прокурату-
ру во Владикавказе. Следственный 
комитет России заподозрил старше-
го советника юстиции в том, что она 
заказала криминальному авторите-
ту Аслану Гагиеву (Джако) убийство 
своего родственника — следователя 
СКР Александра Леонова. Джако ис-
полнил просьбу прокурора бесплатно: 
следователя, за которым одно вре-
мя следил боец спецподразделения, 
расстрелял бывший сотрудник уго-
ловного розыска. Вчера суд аресто-
вал госпожу Швецову на один месяц.

Ольгу Швецову задержали в аэропор-
ту Беслана, откуда она собиралась выле-
теть в Москву. Летом этого года старшего 
советника юстиции Ольгу Швецову в ка-
честве свидетеля допросили следователи 
главного следственного управления СКР 
по Северо-Кавказскому федеральному 
округу (ГСУ СКР по СКФО), давно разбира-
ющиеся в преступлениях, совершенных 
Асланом Гагиевым. Дав показания, Оль-
га Швецова, возглавлявшая тогда проку-
ратуру Затеречного района Владикавказа, 
вскоре оформила себе годовую визу в Гер-
манию. На днях, уволившись из прокура-
туры, она купила авиабилет в Москву, от-
куда, очевидно, собиралась навсегда по-
кинуть родину. Причем конечный ее мар-
шрут так и остался неизвестным, посколь-
ку у Ольги Швецовой было два загранпа-
спорта, один из которых находился у ее 
знакомых в столице.

С Москвой связано и преступление, ин-
криминируемое Ольге Швецовой. Следу-
ет отметить, что в органах прокуратуры 
она служила с 1984 года. Начинала стаже-
ром в Сахалинской прокуратуре, откуда 
затем перевелась в следователи МВД Се-
верной Осетии. Через несколько лет вер-
нулась в надзорные органы, работала по-
мощником районного, а затем и республи-
канского прокурора, а также следователем 
и только в 2005 году получила первую са-
мостоятельную работу, став прокурором 
Иристонского района Владикавказа. По-

сле этого полковник юстиции руководи-
ла еще двумя райпрокуратурами столицы 
Северной Осетии, получая за это многочи-
сленные благодарности и другие ведом-
ственные награды, среди которых мож-
но выделить медаль «За верность закону» 
I степени. Известной же на всю республи-
ку она стала в 2007 году, совершив восхо-
ждение на Эльбрус, на вершине которого 
был установлен прокурорский вымпел. 

Пока Ольга Швецова служила в проку-
ратурах Владикавказа, ее сестра вышла за-
муж за следователя Северного следствен-

ного отдела на транспорте Московского 
межрегионального управления на тран-
спорте СКР Александра Леонова. Правда, 
через несколько лет брак распался и быв-
шие супруги начали делить имущество. 
В августе 2012 года, как установило след-
ствие, прокурор Швецова, приехав в сто-
лицу, встретилась с криминальным авто-
ритетом Асланом Гагиевым, которого по-
просила разобраться с господином Леоно-
вым. Причем, по данным источников „Ъ“, 
Джако решил исполнить заказ бесплат-
но из уважения к известному в республи-
ке прокурору. За следователем некоторое 
время следили. Участвовать в этом подря-
дился сотрудник специального отряда бы-
строго реагирования «Булат» ГУ МВД Рос-
сии по Московской области кавалер орде-
на Мужества полковник Евгений Яшкин, 
помогавший бандитам. А 12 сентября то-
го же года бывший сотрудник уголовного 
розыска МВД Руслан Юртов, которого на 
мотоцикле привез сообщник, расстрелял 
следователя из пистолета на глазах его но-
вой сожительницы — районного судьи.

Преступление долгое время остава-
лось нераскрытым, пока показания не 

начали давать некоторые из участников 
ОПС Джако. Уголовное дело в отношении 
Юртова и еще 11 боевиков, которые обви-
няются в участии в ОПС (ч. 2 ст. 210 УК РФ), 
бандитизме (ст. 209 УК РФ), а также в мно-
гочисленных убийствах (ст. 105 УК РФ), 
в том числе бывшего владельца герман-
ских верфей Wadan Yards Андрея Бурла-
кова, сейчас слушается во 2-м Западном 
окружном военном суде столицы. Спец-
назовца Евгения Яшкина, принявшего 
участие в 25 убийствах ОПС, Мосгорсуд от-
правил на принудительное лечение.

Уроженца Грузии Аслана Гагиева ле-
том прошлого года власти Австрии выда-
ли России, где он был обвинен в организа-
ции ОПС и трех банд, а также в нескольких 
из 60 заочно вмененных ему убийств (влас-
ти Вены пока разрешили преследовать его 
за часть преступлений). Сейчас «авторитет» 
продолжает знакомиться с материалами 
своего дела, в котором 160 томов.

Что касается бывшего прокурора Оль-
ги Швецовой, то меру пресечения ей вче-
ра избрал Ленинский райсуд Владикав-
каза. Обратившись в него, представите-
ли ГСУ СКР по СКФО настаивали на поме-
щении экс-надзорщицы в СИЗО. Адвока-
ты госпожи Швецовой просили о домаш-
нем аресте или продлении ее задержания 
на 72 часа с тем, чтобы они могли подгото-
вить документы, характеризующие лич-
ность подозреваемой, а также подтвер-
ждающие ее заболевания. Суд, однако, 
арестовал Ольгу Швецову на один месяц. 
В ближайшее время ей должны предъя-
вить официальное обвинение. Свою при-
частность к убийству следователя она не 
признает.

Николай Сергеев

Заказ прокурора 
исполнил милиционер
Раскрыты шокирующие подробности убийства следователя СКР

Верховная рада Украины еще до конца 
 этого года может внести в конституцию 
 изменения, касающиеся децентрализации 
управления. Законопроект, представлен-
ный на рассмотрение парламента прези-
дентской партией «Слуга народа», призван 
обойти одно из положений минских согла-
шений, предполагающих предоставление 
особого статуса непризнанным ДНР и ЛНР. 
Они будут приравнены в правах к другим ре-
гионам, которые все получат «особый ста-
тус», точнее, будут наделены ограниченны-
ми правами местного самоуправления при 
сохранении унитарной модели украинского 
государства. С подробностями из Киева — 
корреспондент „Ъ“ Матвей Шиманов.

Как сообщил „Ъ“ источник, близкий к офису 
президента Украины, высшие власти страны не 
исключают принятия внесенного в минувшую 
пятницу законопроекта об изменении консти-
туции уже в ближайшие две недели. Документ, 
представленный президентом Владимиром Зе-
ленским, получил статус неотложного, что га-
рантирует ему первоочередное рассмотрение 
в комитетах и комиссиях Рады, которые долж-
ны утвердить проект закона для его вынесения 
на голосование.

Текст документа пока не обнародован, а сам 
президент Зеленский пока официально не про-
комментировал внесенный им проект измене-
ний в конституцию. Однако источник „Ъ“ уверя-
ет: законопроект не предоставляет никаких осо-
бых полномочий местным властям в Луганской 
и Донецкой областях.

«В команде президента настаивают, что ни-
какого изменения конституции под ОРДЛО (от-
дельные районы Донецкой и Луганской обла-
стей.— „Ъ“) не будет. Ни один регион не полу-
чит больших прав, чем другие. Никто из поли-
тиков, находящихся в здравом уме, на это равен-
ство покушаться не будет, чтобы не разрушить 
свою электоральную базу и не рисковать целост-
ностью страны»,— сообщил источник „Ъ“.

Расширение полномочий регионов коснет-
ся прежде всего управления финансами: закон 
предполагает, что большая часть налогов будет 
распределяться не в Киеве, а на уровне городов 
и районов. Местным депутатам и общинам так-
же переподчинят объекты здравоохранения, об-
разования и культуры.

В общих чертах эти направления реформы бы-
ли определены еще предыдущим президентом 
Украины Петром Порошенко. Нынешняя власть 
не скрывает, что готовит изменения конституции, 
основываясь на наработках предшественников.

«В минских договоренностях сказано, что 
Украина соглашается на конституционную ре-
форму, в основе которой лежит децентрализа-
ция. Мы идем на изменения в конституции, ко-

торые предусматривают децентрализацию по 
всей Украине»,— прокомментировал проект 
изменений в конституции глава МИД Украины 
Вадим Пристайко.

В свою очередь, в команде экс-президента По-
рошенко подозревают Владимира Зеленского 
в том, что он занят не децентрализацией, а фе-
дерализацией, то есть наделением ряда регио-
нов излишними полномочиями. Критика эта 
несколько поутихла после переговоров «нор-
мандской четверки» в Париже, по итогам кото-
рых в партии господина Порошенко «Европей-
ская солидарность» заявили, что президент Зе-
ленский сумел не поставить под угрозу незави-
симость и суверенитет страны. Но о полной под-
держке главы государства командой его предше-
ственника речи пока не идет.

Есть претензии к инициативам властной ко-
манды по вопросу предлагаемой модели децен-
трализации и у пророссийской оппозиции. Так, 
«Оппозиционная платформа — За жизнь», воз-
главляемая кумом Владимира Путина Виктором 
Медведчуком, посвятила критике планируемой 
реформы целый манифест.

«В отношениях с местным самоуправлением 
центральная власть ведет себя безответственно 
и антинародно. Регионам не дают развиваться. 
„Оппозиционная платформа — За жизнь“ счи-
тает преступной политику власти в отношении 
местного самоуправления»,— говорится в этом 
манифесте.

В нем же указано, что реальное самоуправ-
ление должно дать право местным властям са-
мостоятельно решать вопросы языка и лишить 
центр последнего слова в таких чувствительных 
для многих граждан Украины вещах, как деком-
мунизация и переименование городов, посел-
ков и улиц.

Изменения в основной закон вносятся только 
в том случае, если за них проголосовало две тре-
ти от списочного состава парламента, то есть как 
минимум 300 человек. В президентской фрак-
ции «Слуги народа» числится 248 депутатов, 
а это значит, что для конституционного боль-
шинства партии власти не хватает 52 голосов. 
Опрошенные „Ъ“ представители «Слуги народа» 
рассчитывают получить недостающие их фрак-
ции голоса за счет представителей других пар-
тий или внефракционных депутатов.

Речь идет прежде всего о возможной под-
держке со стороны «Европейской солидарно-
сти» Петра Порошенко и все чаще выступаю-
щего с ней единым фронтом «Голоса» Вячесла-
ва Вакарчука. В «Слуге народа» надеются на го-
лоса соратников экс-президента, исходя из то-
го, что реформа Владимира Зеленского не про-
тиворечит многократно изложенному Петром 
Порошенко видению украинской децентра-
лизации.

Донбассу  
не предлагают 
ничего особенного
Разработанная правящей партией реформа 
уравнивает ДНР и ЛНР в правах  
с другими регионами Украины

Как стало известно „Ъ“, 
следственное управле-
ние Федеральной службы 
безопасности по Ростов-
ской области предъявило 
обвинение в превышении 
должностных полномо-
чий министру здравоох-
ранения региона Татьяне 
Быковской и ее замести-
телю  Станиславу Беседов-
скому. Чиновникам инкри-
минируется содействие 
ООО «Центр 100 Ростов-
на-Дону» в выигрыше 
тен дера на утилизацию 
медицинских отходов в Ро-
стовской области. Защита 
фигурантов уголовного дела 
считает преследование сво-
их клиентов происками про-
игравших конкурентов, один 
из которых почти год без-
успешно пытался оспорить 
итоги конкурса в арбитраже, 
а второй и вовсе включен 
в список недобросовестных 
поставщиков услуг.

Как полагают в следствен-
ном управлении Федеральной 
службы безопасности (УФСБ) 
по Ростовской области, в пре-
ступный сговор Татьяна Бы-
ковская и Станислав Беседов-
ский вступили в сентябре 2017 
года. Этому, по версии следст-
вия, предшествовали тесные 
контакты министра здравоох-
ранения Ростовской области 
с руководителем AFD Group 
SA Александром Данченко, 
который впоследствии учре-
дил ООО «Центр 100 Ростов-
на-Дону». Введенное в 2017 го-
ду в регионе в строй современ-
ное предприятие по обезвре-
живанию медицинских отхо-
дов классов Б и В (представля-
ют эпидемиологическую опас-
ность — шприцы, медицин-
ские инструменты и проч.) 
нуждалось в загрузке произ-
водственных мощностей. Для 
этого ООО «Центр 100 Ростов-
на-Дону» должно было выиг-
рать тендер на право заключе-
ния государственных и муни-
ципальных контрактов на пе-
реработку биологически опас-
ных медицинских отходов 
с бюджетными лечебными уч-
реждениями Ростовской обла-
сти. Тут-то, как следует из мате-
риалов дела, у госпожи Быков-

ской, в круг полномочий ко-
торой не входит проведение 
торгов, и возник «преступный 
умысел» на устранение конку-
рентов ООО. Для этого ей при-
шлось договориться со своим 
заместителем Беседовским, 
отвечавшим в том числе за ко-
ординацию работы по закуп-
ке товаров и услуг для госучре-
ждений. В итоге, как установи-
ло следствие, с сентября 2017 
по январь 2018 года чиновни-
ки неоднократно встречались 
с представителями ООО, обсу-
ждая с ними содержание кон-
курсной документации и тех-
ническое задание к ней, дава-
ли своим подчиненным указа-
ния о внесении туда согласо-
ванных с руководством «Центр 
100 Ростов-на-Дону» измене-
ний и проч.

В итоге, когда еще две ор-
ганизации — ООО «Экоменед-
жмент» и ООО «Новые техно-
логии Дона» — подали заявки 
на участие в электронном аук-
ционе, они, по версии следст-
вия, оказались в заведомо не-
выгодных условиях. Более то-
го, последнюю организацию 
даже не допустили до уча-
стия в торгах. В январе 2018 
года четыре аукциона почти 

на 85 млн руб. выиграло ООО 
«Центр 100 Ростов-на-Дону».

ООО «Новые технологии До-
на» обжаловало свой недопуск 
сначала в Федеральной анти-
монопольной службе, а затем 
и в арбитражном суде. Впро-
чем, дело оно проиграло. ООО 
«Экоменеджмент» победи-
ло в одном конкурсе, заклю-
чив контракт на 4,5 млн руб. 
с Ростовской областной кли-
нической больницей. Одна-
ко вскоре после этого коммер-
санты якобы перестали справ-
ляться со своими обязанностя-
ми, и медучреждение в одно-
стороннем порядке договор 
с ними расторгло. В связи с не-
выполнением взятых обяза-
тельств «Экоменеджмент» ока-
зался в списке недобросовест-
ных поставщиков услуг.

Обратившись с заявлением 
в УФСБ, представители «Эко-
менеджмента» и «Новых тех-
нологий Дона» добились воз-
буждения уголовного дела по 
ч. 1 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). По 
ходатайству следствия Татьяну 
Быковскую суд отправил под 
домашний арест, а ее заместите-
ля Станислава Беседовского — 
в СИЗО. Никто из них своей ви-

ны не признает. Защита обви-
няемых уголовное преследова-
ние своих клиентов связывает 
с переделом на рынке утилиза-
ции медицинских отходов. «За 
последние годы неоднократно 
фиксировались случаи наруше-
ния подрядными организаци-
ями обязательств по утилиза-
ции отходов, представляющих 
реальную бактериологическую 
угрозу экологии и жителям ре-
гиона. И вот на смену устарев-
шим методам (сжигание, ути-
лизация на полигоне ТБО) при-
шел новый инвестор, постро-
ивший за свои деньги завод по 
современной утилизации и пе-
реработке медицинских отхо-
дов класса Б. Потерявшие при-
быль фирмы вместо того, что-
бы инвестировать средства, со-
здать аналогичные перерабаты-
вающие предприятия, решили 
обжаловать в различных орга-
нах проигранные ими конкур-
сы и аукционы. Потерпев неуда-
чу и там, обратились в ФСБ, ко-
торая на удивление рьяно взя-
лась за защиту интересов недо-
бросовестных поставщиков»,— 
заявил „Ъ“ адвокат Павел Лап-
шов, защищающий господина 
Беседовского.

Олег Рубникович

Руководство Минздрава 
взяли за тендер
Чиновников обвинили в превышении полномочий 
при утилизации

Как стало известно „Ъ“, в Киеве в боль-
нице в крайне тяжелом состоянии на-
ходится российский адвокат Владимир 
 Филимонов. Вместе со своим  коллегой 
он был задержан СБУ, а затем и аресто-
ван по заявлению сбежавшего на Укра-
ину и  находящегося в розыске по  линии 
Ин терпола бывшего гендиректора 
ОАО «Военно- строительное управле-
ние Москвы» (ВСУМ) Алексея Душутина. 
 Защита  надеется, что  адвоката включат 
в список для обмена  между двумя страна-
ми, так как суд он может не пережить.

Как рассказали украинские адвокаты Вла-
димира Филимонова, их российский колле-
га, находящийся под домашним арестом в Ки-
еве, отправился на прием к стоматологу. Это 
был плановый осмотр: 3 октября прошлого го-
да при задержании в киевском ресторане «Ко-
рона» спецназовцы Службы безопасности Укра-
ины (СБУ) сломали Владимиру Филимонову че-
люсть. Однако во время осмотра адвокату нео-
жиданно стало плохо, и он был доставлен ско-
рой в Национальный институт сердечно-сосу-
дистой хирургии им. Н. М. Амосова Академии 
медицинских наук Украины. Его специалисты 
диагностировали у адвоката инфаркт, причем 
он был уже третьим за последние месяцы. Пре-
дыдущие инфаркты господин Филимонов, оче-
видно, перенес в специзоляторе СБУ, в который 
был помещен по решению суда после задержа-
ния. Адвокату экстренно сделали операцию, ко-
торая продолжалась пять часов, причем после 
нее у больного началась аритмия, приведшая 
к остановке сердца: его запускали врачи уже 
с помощью дефибриллятора. Сейчас состояние 
российского адвоката оценивается как стабиль-
но тяжелое. При этом 17 декабря Голосеевский 
райсуд Киева должен рассмотреть ходатайство 
следствия об очередном продлении меры пре-
сечения для Владимира Филимонова. Сам он 
участвовать в судебном заседании не сможет, 
отметил „Ъ“ адвокат Антон Журавель. Тяжело 
больного защитника готово поддержать рос-
сийское посольство, которое обратилось в суд 
с просьбой об отмене домашнего ареста. Защи-
та надеется, что Владимир Филимонов будет 

включен в списки лиц, которыми Россия и Ук-
раина должны обменяться до конца года.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, адвокат Мосюр-
коллегии Владимир Филимонов является фигу-
рантом громкого шпионского дела. Оно было 
возбуждено в прошлом году СБУ по заявлению 
клиента российского адвоката, бывшего ген-
директора ОАО «Военно-строительное управле-
ние Москвы» (ВСУМ) Алексея Душутина. Заяви-
тель осужден на четыре года и находится в розы-
ске Интерпола, после того как сбежал в Киев из-
под домашнего ареста по второму обвинению 
по ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ — попытка мошенни-
ческой продажи за 11 млн руб. строительной ба-
зы на Каширском шоссе, которая оценивалась 
в 140 млн руб. Находясь в Киеве, господин Душу-
тин дал согласие на «конфиденциальное сотруд-
ничество» с СБУ и начал приглашать своих адво-
катов в столицу Украины, где их арестовывали. 
Помимо господина Филимонова по заявлению 
клиента были арестованы российский адвокат 
Георгий Левчук и давний знакомый экс-главы 
ВСУМ — руководитель Фонда волонтеров Украи-
ны Тимофей Нагорный. Российским адвокатам 
следователи СБУ вменили шпионаж, а украин-
цу Нагорному — госизмену. Еще один адвокат, 
Николай Галкин, также прилетевший в Киев для 
встречи со своим доверителем, избежал ареста, 
случайно узнав о задержании коллег и быстро 
покинув территорию Украины. Никто из фигу-
рантов вину не признает, а судебное следствие 
по этому делу никак не может начаться, так как 
потерпевший Душутин на заседания не ходит.

Российские адвокаты господина Филимо-
нова отмечают, что потерпевший пытается по-
лучить на Украине статус беженца, при этом, 
как считают его представители, Генпрокура-
тура РФ и другие правоохранительные орга-
ны не ведут активной работы с Интерполом по 
«задержанию человека, находящегося в его ра-
зыскной базе». В свою очередь, «явная поддер-
жка со стороны СБУ позволяет господину Душу-
тину очень комфортно чувствовать себя в Кие-
ве», отмечают адвокаты господина Филимоно-
ва. Дело против своего доверителя они называ-
ют провокационным.

Владислав Трифонов

Российский адвокат 
не перенес 
украинского следствия
Обвиняемый в шпионаже  
оказался в тяжелом состоянии в больнице

По ходатайству следствия суд отправил Татьяну Быковскую  
под домашний арест  ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

В августе 2012 года Ольга Швецова попросила 
Аслана Гагиева  разобраться с господином 
 Леоновым. Причем, по данным источников 
„Ъ“, криминальный авторитет решил 
 исполнить заказ бесплатно из уважения 
к  известному в республике прокурору



Испытание на доверчивость
Как в России расценили пуск американцами запрещенной ранее ракеты
Власти РФ изучают информацию 
о состоявшемся в конце минув-
шей недели испытании Пентаго-
ном прототипа баллистической 
ракеты наземного базирования 
средней дальности. До 2 августа 
такие вооружения США и России 
иметь запрещалось. Как заяви-
ли „Ъ“ в МИД РФ, пуск подтвер-
дил то, на что Москва указывала 
многие годы: из элементов ми-
шеней для систем противоракет-
ной обороны (ПРО) можно легко 
собрать ракету меньшей и сред-
ней дальности. Между тем испы-
тание прошло в весьма симво-
лический для отношений России 
и НАТО день. 

Девять месяцев до старта
Российско-американский Договор 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности (РСМД) прекратил 
свое существование только 2 августа, 
а США уже успели провести испыта-
ния двух типов вооружений, кото-
рые им по этому соглашению иметь 
запрещалось: крылатой и баллисти-
ческой ракет наземного базирования 
дальностью от 500 тыс. км до 5,5 тыс. 
км. Последний пуск состоялся в чет-
верг вечером по московскому време-
ни. Глава Пентагона Марк Эспер со-
общил в Twitter, что прототип бал-
листической ракеты в неядерной 
конфигурации был запущен с базы 
ВВС Ванденберг (штат Калифорния). 
Ее дальность превысила 500 км. 

По словам Марка Эспера, с «разра-
ботки до запуска» прототипа прошло 
девять месяцев. «Обычно планирова-
ние и проведение такого запуска за-
нимает 24 месяца. Это достижение де-
монстрирует способность США отве-
чать на серьезные вызовы националь-
ной безопасности»,— добавил он. 

Указание на «девять месяцев» при-
звано, судя по всему, не только про-
демонстрировать достижения аме-
риканского военно-промышлен-
ного комплекса, но и подчеркнуть: 
США приступили к разработке ра-
кеты только после того, как 2 февра-
ля — за полгода до развала Договора 
о РСМД — они приостановили свое 
участие в этом соглашении. Дого-
вор 1987 года создавать, испытывать 
и развертывать подобные виды воо-
ружений России и США запрещал. 

Однако в Москве в историю с «де-
вятью месяцами» не поверили. Из-
учив первые данные об испытании, 
специалисты пришли к выводу, что 
справедливость одной из трех пре-
тензий, которую РФ ранее предъяв-
ляла американцам по части выпол-
нения Договора о РСМД, подтверди-
лась. На протяжении многих лет рос-
сийская сторона высказывала опасе-
ния, что узлы ракет, используемых 
американцами в качестве мишеней 
для испытания системы ПРО, могут 
быть задействованы для создания за-
прещенных по Договору о РСМД во-

оружений. «Мы заранее предупре-
ждали о том, что (при испытани-
ях ПРО.— „Ъ“) отрабатывались эле-
менты баллистических ракет назем-
ного базирования средней дально-
сти,— заявил „Ъ“ директор депар-
тамента по вопросам нераспростра-
нения и контроля над вооружени-
ями МИД РФ Владимир Ермаков.— 
То, что мы наблюдали в конце неде-
ли,— это результаты их работы за ми-
нувшие годы. Наша оценка полно-
стью совпала с реальностью». 

В августе, после первого испы-
тания американской стороной за-
прещенной ранее ракеты, россий-
ские власти заявили о том, что ока-
залась оправданной и другая их пре-
тензия к США. Наряду с вопросами 
к ракетам-мишеням, российские ди-

пломаты также на протяжении мно-
гих лет говорили, что пусковые уста-
новки Mk-41 могут быть использова-
ны не только для запуска ракет-пе-
рехватчиков, но и для пусков кры-
латых ракет наземного базирова-
ния BGM-109 Tomahawk. Вашингтон 
эти претензии отвергал, настаивая 
на том, что для такого пуска потребо-
валась бы серьезная модификация 
пускового механизма. Однако испы-
тания 18 августа показали, что слож-
ностей с этим не возникло. 

Третья претензия России к США 
по Договору о РСМД носила скорее 
концептуальный характер. Москва 
утверждала, что под определение ра-
кет средней и меньшей дальности 
подпадают и ударные беспилотни-
ки. Вашингтон с этим не соглашался. 
Как бы то ни было, но после двух со-
стоявшихся в США пусков власти РФ 
отмечают, что по крайней мере два 
из трех поднимавшихся Москвой во-
проса были оправданными. 

США же, напомним, обвинили 
Россию в создании, испытании и раз-
вертывании крылатой ракеты назем-
ного базирования 9М729. Год назад 
Вашингтон поставил перед Москвой 
ультиматум: запрещенные ракеты 

и пусковые установки к ним должны 
быть уничтожены, иначе США при-
остановят участие в договоре, а за-
тем выйдут из него. Российская сто-
рона претензии США отвергла, ни-
чего уничтожать не стала и одновре-
менно с американской приостанови-
ла выполнение соглашения. Полгода 
спустя Договор о РСМД окончательно 
прекратил существование.

Символичная дата
Между тем США пока не сообщили 
важных подробностей о состоявшем-
ся 12 декабря пуске, а потому боль-
шинство экспертов лишь сходятся 
во мнении, что были задействованы 
элементы ракет-мишеней. При этом 
речь, судя по всему, не идет о разра-
ботке на основании ракеты-мишени 
Hera, которая вызывала у Москвы по-
дозрения, а о ракете на основе ступе-
ни Castor-4. Она использовалась для 
отработки систем ПРО. Второй вари-
ант — задействование двигателя Ori-
on 50S XLG, который также использо-
вался на ракете-мишени. 

«Пока достоверно неизвестно, что 
именно использовали американцы 
в качестве ступеней прототипа бал-
листической ракеты средней дально-

сти, но визуально это очень напоми-
нает сразу несколько бустеров произ-
водства Northrop Grumman. Эти сту-
пени использовались ранее для ис-
пытаний противоракетной обороны, 
в том числе без перехвата как таково-
го — для отладки датчиков. Вполне 
вероятно, что на данном этапе „с пол-
ки“ взяли готовый ускоритель, подхо-
дящий по характеристикам,— сказал 
„Ъ“ эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам, сооснователь 
проекта „Ватфор“ Дмитрий Стефано-
вич.— Головная часть также напоми-
нает некоторые из тех, что исполь-
зовались в рамках отработки ПРО, 
но, как представляется, именно над 
этим элементом могли работать боль-
шую часть из тех девяти месяцев, кото-
рыми похвастался министр обороны 
Марк Эспер». По словам же консуль-
танта ПИР-Центра Андрея Баклицкого, 
о том, что была испытана ракета, осно-
ванная на старых разработках, гово-
рит и то, что в проекте участвовало Бю-
ро стратегических возможностей (Stra-
tegic Capabilities Office), которое зани-
мается адаптацией существующих тех-
нологий к новым задачам. При этом 
оба эксперта полагают, что речь идет 
не о готовой работоспособной систе-

ме, а скорее о «демонстрации намере-
ний». «Далее, как и в случае с крылатой 
ракетой, следует ожидать все более со-
вершенных изделий и их пусков»,— 
прогнозирует Дмитрий Стефанович.

Ответ российской стороны уже 
прозвучал. Еще в феврале было за-
явлено о необходимости в течение 
2019–2020 годов разработать назем-
ный вариант комплекса «Калибр» 
морского базирования с крылатой 
ракетой большой дальности, а также 
наземный ракетный комплекс с ги-
перзвуковой ракетой большой даль-
ности. Кроме того, гиперзвуковая ра-
кета морского базирования «Циркон» 
также прямо заявлена в качестве от-
вета на возможное размещение аме-
риканских баллистических ракет 
средней дальности. Пока по этим на-
правлениям новостей не поступало, 
но после испытания в Калифорнии 
это, вероятно, вопрос времени. 

Между тем мало кто обратил вни-
мание на то, что последний пуск со-
стоялся в весьма символичный день: 
40-ю годовщину так называемого 
двойного решения НАТО. 12 декаб-
ря 1979 года в Североатлантическом 
альянсе решили применять к СССР 
двойственный подход: размещать 
на территории Западной Европы ядер-
ные ракеты Pershing-2 и BGM-109G 
Tomahawk и одновременно вести 
с Москвой переговоры о ликвидации 
этого вида вооружений. За несколь-
ко лет до этого СССР развернул на сво-
их западных рубежах баллистические 
ракеты средней дальности в ядерной 
конфигурации типа «Пионер» (SS-20). 

Напомним, после развала Догово-
ра о РСМД президент РФ Владимир 
Путин предложил НАТО ввести мо-
раторий на размещение в Европе ра-
кет средней и меньшей дальности. 
Однако в альянсе его отвергли, со-
славшись на то, что Россия якобы уже 
разместила на своей территории ра-
нее запрещенные ракеты (те самые 
9М729). Вступить в переговоры с Мо-
сквой по этому вопросу пока согла-
сился лишь Париж. При этом генсек 
НАТО Йенс Столтенберг заверил, что 
на территории Европы ракет средней 
и меньшей дальности в ядерном осна-
щении не будет (хотя, например, влас-
ти Польши не столь категоричны). 

В России между тем предупрежда-
ют: во второй раз «двойное решение 
НАТО» о развертывании ракет как ме-
тод ведения переговоров не сработа-
ет. «Вряд ли кто-то в здравом уме мо-
жет захотеть возврата к 1979 году, осо-
бенно с учетом того, что сейчас воен-
но-технологический потенциал сов-
сем другой. И отношения, хочется 
все же надеяться, не столь конфрон-
тационные, как были во времена со-
ветско-американского противостоя-
ния»,— сказал „Ъ“ Владимир Ерма-
ков. По его словам, применять сейчас 
«„двойное решение“ НАТО — даже 
думать об этом — было бы абсурдно».

Елена Черненко

Запуск прототипа 
баллистической ракеты 
средней дальности 
в неядерной конфигурации, 
осуществленный с базы 
ВВС Ванденберг, стал 
уже вторым американским 
испытанием вооружений, 
которые запрещал иметь 
договор РСМД   
ФОТО US AIR FORCE/AFP

С хлором что-то нахимичили
Автором записки может быть Йен 

Хендерсон, чьим именем был под-
писан документ «Инженерная оцен-
ка двух баллонов», впервые опубли-
кованный в мае этого года на сайте 
Working Group on Syria, Propagan-
da and Media. Как правило, издание 
разоблачает публикации западных 
СМИ о Сирии. В «оценке» указано, 
что «с высокой долей вероятности» 
оба баллона были размещены на ме-
сте атаки вручную, а не сброшены 
с воздуха. После этой публикации 
Фернандо Ариас инициировал рас-
следование об утечках в ОЗХО, а го-
сподин Хендерсон покинул органи-
зацию. При этом директор ОЗХО обо-
сновал отказ включить «инженер-
ную оценку» в итоговый отчет МУФС 
тем, что в ней были попытки «истол-
ковать факты». Кроме того, Фернан-
до Ариас, не называя напрямую име-
ни Йена Хендерсона, приуменьшил 
его роль в расследовании, назвав «со-
трудником по связи», который «вре-
менно помогал в сборе информации 
на некоторых объектах в Думе». При 
этом в документах ОЗХО от марта 
2018 года Йен Хендерсон представ-
лен как руководитель инспекцион-
ной группы (где конкретно, не ука-
зано). В этом качестве он выступал 
на заседании научно-консультатив-
ного совета ОЗХО, посвященного об-
зору методов и технологий, исполь-
зуемых сотрудниками организации 
для проведения расследований фак-
тов применения химоружия.

В конце октябре «инженер-
ная оценка» была обнародована 
WikiLeaks вместе с выводами ко-
миссии, собранной для оценки си-
туации Courage Foundation (осно-
ван в 2013 году по инициативе 
WikiLeaks). В комиссию в числе 
прочих вошел бразильский дипло-

мат и первый директор ОЗХО Хо-
се Бустани. Напомним, что он был 
снят с этой должности в 2002 го-
ду под давлением США на фоне де-
батов о наличии оружия массового 
уничтожения в Ираке. Согласно вы-
водам комиссии, отчет ОЗХО проти-
воречив и подогнан под заранее сде-
ланные выводы.

Спустя месяц, в ноябре, WikiLeaks 
разместил на своем сайте письмо од-

ного из сотрудников МУФС от 22 ию-
ня 2018 года, где говорится об иска-
жении информации во внутреннем 
отчете об инциденте в Думе, кото-
рый на тот момент готовился к пу-
бликации (датирован 6 июля). На-
пример, в письме отмечалось, что 
согласно оригинальной версии отче-
та миссия не нашла достаточно под-
тверждений наличия отравляюще-
го вещества в баллонах. По мнению 

WikiLeaks, коррективы в итоговом 
тексте доклада могли быть сделаны 
по настоянию главы ОЗХО. На тот мо-
мент этот пост занимал турецкий ди-
пломат Ахмет Узюмджю.

Со своей стороны, Россия считает 
доклад ОЗХО «искажением реально-
сти», которая «подогнана под опре-
деленный политический заказ». 
Еще в июле постпред РФ при орга-
низации Александр Шульгин обра-

тил внимание, что руководитель 
МУФС провел в Дамаске всего не-
сколько часов и сам ни разу не был 
в Думе. Таким образом, все докумен-
ты WikiLeaks — и о работе МУФС 
в Сирии, и оценка событий в Думе 
полностью соответствуют россий-
ской позиции.

Ноябрьская публикация Wiki-
Leaks появилась накануне 24-й сес-
сии конференции государств-участ-
ников ОЗХО в Гааге, где Фернандо 
Ариас в очередной раз отметил, что 
применение токсичного химиката 
в качестве оружия в Думе все же име-
ло место. Это вызвало возмущение 
российской и сирийской делегаций. 
Россияне потребовали реформиро-
вать МУФС, а практическим итогом 
споров стал отказ финансировать 
деятельность обвинительного меха-
низма ОЗХО. В Москве считают, что 

принятое в 2018 году решение о на-
делении организации обвинитель-
ными функциями нелегитимно и по-
сягает на функции СБ ООН.

Позиция Москвы вызывает рез-
кую критику на Западе. И вполне 
возможно, что эта критика выльет-
ся в конкретные действия. 18 дека-
бря в комитете по иностранным де-
лам Сената Конгресса США плани-
руется обсудить законопроект о рас-
ширении и дополнений американ-
ских санкций против РФ под назва-
нием «Защита безопасности Аме-
рики от агрессии Кремля». В част-
ности, речь идет об оказании дав-
ления «на руководство РФ, чтобы 
та прекратила попытки ослабить 
международные усилия ООН и ОЗ-
ХО расследовать случаи примене-
ния химоружия».

Марианна Беленькая
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Х И М И Ч Е С К А Я  А Т А К А  
В  С И Р И Й С К О Й  Д У М Е

7 апреля о химической атаке в контролируемом группировкой «Джейш аль-Ислам» сирий-
ском городе Дума, в 10 км от Дамаска, рассказали сразу несколько неправительственных 
организаций, включая «Белые каски». Сообщалось, что в результате атаки задохнулись 
70 человек, еще несколько сотен оказались в критическом состоянии. В эфире телеканалов 
США и Европы вышли кадры из сирийской больницы, которая якобы приняла пострадав-
ших. Власти Сирии и России отрицали сам факт применения химического оружия в Думе, 
называя≈материалы об этом фейковыми.

8 апреля глава МИД Великобритании Борис Джонсон и президент США Дональд 
Трамп возложили вину за продолжающиеся химатаки в Сирии на президента Башара Асада 
и поддерживающую его Россию. Турция также осудила использование химоружия в Думе. 
Евросоюз обратился к России и Ирану, призвав эти страны «использовать свое влияние 
и не допустить подобного в будущем». На следующий день Иран назвал заявления 
о химатаках в Сирии «заговором». 11 апреля ВОЗ сообщила о симптомах отравления 
химикатами у 500 жителей сирийской Думы.

В ночь на 14 апреля вооруженные силы США, Великобритании и Франции нанесли 
удары по целям в Сирии, было выпущено более 100 ракет, в том числе Tomahawk. По словам 
начальника главного оперативного управления Генштаба ВС РФ Сергея Рудского, сирийская 
ПВО перехватила 71 крылатую ракету. Были атакованы авиационные базы и аэродромы 
сирийских ВВС, а также десять целей в районе Дамаска и Хомса, в том числе штаб-квартира 
президентской гвардии, система ПВО под Дамаском и научно-исследовательские центры, 
которые, как заявили представители США, являются предприятиями по разработке химоружия.

Сотрудника ОЗХО, написавшего в отчете, что баллоны с токсичным веществом были  
«с высокой долей вероятности» размещены на месте атаки вручную, а не сброшены с воздуха,  
вскоре отстранили от работы  ФОТО REUTERS



Крупный бизнес просит правительство 
изменить состав наблюдательного сове-
та «Совета рынка» — основного регуля-
тора энергорынков. В «Сообществе по-
требителей энергии» считают, что гене-
раторы и аффилированные с ними ком-
пании имеют численный перевес в наб-
совете, из-за несбалансированных реше-
ний которого потребители понесли до-
полнительные расходы в 130 млрд руб. 
за два года. В «Совете рынка» не видят 
смысла в реформе, считая, что в набсо-
вете «взвешенно представлены интере-
сы всех сторон».

Промышленные компании попросили ви-
це-премьера Дмитрия Козака увеличить число 
мест для оптовых покупателей электроэнер-
гии в наблюдательном совете «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков), говорится в пись-
ме главы «Сообщества потребителей энергии» 
Василия Киселева от 12 декабря (есть у „Ъ“).

• Наблюдательный совет «Совета рынка» со-
стоит из 22 членов, они разделены на четы-
ре палаты: продавцов (два — от газовой гене-
рации, по одному — от угольной, атомной и ги-
дроэнергетики), покупателей (два сбыта, два 
промышленных потребителя и один рознич-
ный), инфраструктурных организаций (четы-
ре члена), а также органов власти (восемь чле-
нов, в том числе представители ФАС, Минэнер-
го, Минэкономики и «Росатома»). Каждая пала-
та при единогласном голосовании может нало-
жить вето на общее решение регулятора.
Фактически производителям принадле-

жит больше мест в набсовете, чем покупате-
лям, считают в «Сообществе потребителей 
энергии». Так, в палате покупателей энергии 
двое из пяти членов — представители гаран-
тирующих поставщиков, которые часто «аф-
филированы с поставщиками энергии» (сей-
час в палате есть представитель от рознично-
го бизнеса «Интер РАО»), что не дает потреби-
телям воспользоваться правом вето. Исполь-

зуя численный перевес, поставщики блоки-
руют или затягивают инициативы потребите-
лей, отмечает Василий Киселев. Он приводит 
примеры несбалансированных решений: ос-
вобождение отдельных генкомпаний от штра-
фов за срыв ввода объектов ДПМ, увеличение 
доходности генкомпаний по ДПМ в 2017 году, 
отклонение инициативы потребителей по 
исключению оплаты мощности в случае ут-
раты оборудования из-за аварии и так далее. В 
«Сообществе потребителей энергии» посчита-
ли, что в итоге расходы покупателей энергии 
выросли на 130 млрд руб.

Господин Киселев предлагает исключить 
из палаты госорганов представителя «Роса-

тома» (который уже есть в палате поставщи-
ков), а также одного из двух представителей 
Минэнерго. Тогда появится возможность рас-
ширить палаты поставщиков и покупателей 
до шести членов, добавив представителя от 
ВИЭ-генерации и еще одного представителя 
от промышленных потребителей. При этом 
палату покупателей предлагается разделить 
на две части с «раздельным вето» из трех про-
мышленных потребителей и трех рознич-
ных (включая гарантирующих поставщи-
ков). Аналогичным образом предлагается раз-
делить палату поставщиков — на представи-
телей углеродной и безуглеродной (ГЭС, АЭС, 
ВИЭ) генерации. Для проведения реформы 

необходимо внести изменения в федераль-
ный закон «Об электроэнергетике», отмечает 
Василий Киселев.

В «Совете рынка» считают, что в набсовете 
представлены интересы всех заинтересован-
ных сторон, из 22 членов набсовета только де-
сять являются представителями генераторов 
и потребителей. За 2016–2019 годы генерато-
ры использовали вето десять раз, потребите-
ли — восемь раз, за это время было рассмотре-
но 1499 регламентных правок и 933 вопроса 
общей повестки, то есть правом вето обе па-
латы воспользовались примерно одинаковое 
количество раз, отметили в «Совете рынка».

В «Росатоме» сообщили „Ъ“, что еще не оз-
накомились с предложениями потребите-
лей. Представитель Ассоциации ГП и ЭСК го-
ворит, что потребители «официально не вы-
ходили» к ним с предложениями, но ассоци-
ация «открыта для диалога». В Минэнерго и 
«Совете производителей энергии» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

«Совет рынка» — саморегулируемая орга-
низация, направленная на соблюдение ба-
ланса интересов всех участников рынка, от-
мечает Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
По его мнению, история решений показыва-
ет, что такие интересы соблюдаются: напри-
мер, либерализация рынка мощности была 
отменена в угоду потребителям, а програм-
ма модернизации была запущена, чтобы 
дать возможность генераторам обновлять ос-
новные фонды. В то же время ВИЭ-генерато-
ры стали заметными игроками и заслужива-
ют своего представителя в набсовете, считает 
эксперт. Глава Агентства энергетического ана-
лиза Алексей Преснов сомневается, что пред-
ложенная реформа кардинально изменит си-
туацию: «Совет рынка» задумывался как не-
зависимый регулятор, но «сегодня он боль-
ше похож на орган статистики и анализа для 
Минэнерго».

Полина Смертина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24023,1 (+598,29)
РТС 1501,42 (+4,46)
FTSE 100 7353,44 (+79,97)

DAX 30 13282,72 (+61,08)
DJIA 28135,38 (+3,33)
NASDAQ Composite 8734,88 (+17,56)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.12.19
Австралийский доллар 43,3002
Английский фунт 83,8542
Белорусский рубль 29,7736
Датская крона* 93,5337

Доллар США 62,5544
Евро 69,8608
Индийская рупия** 88,4836
Казахский тенге** 16,2637

Канадский доллар 47,5157
Китайский юань* 89,5605
Норвежская крона* 69,2287
СДР 86,3532

Сингапурский доллар 46,2475
Новая турецкая лира 10,8160
Украинская гривна* 26,6246
Шведская крона* 66,9110

Швейцарский франк 63,6427
Японская иена** 57,0596
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Овощи заливают кофе
В российских кофейнях расширяют меню для веганов

Рост популярности здорового  питания 
и веганства заставляет участников 
рынка общепита пересматривать 
меню. Так, израильская сеть кофеен 
 Cofix решила увеличить количество 
 растительных блюд с 3% до 14% в том 
числе и в своих российских заведениях, 
рассчитывая нарастить выручку от сег-
мента в пять раз. Этому тренду  следуют 
и крупные сети кофеен. Но в подобных 
решениях сейчас маркетинговая со-
ставляющая превалирует над возмож-
ностью увеличить выручку, считают 
эксперты.

Израильская сеть кофеен Cofix с середины 
декабря увеличивает количество веганских 
(растительных) позиций в меню с 3% до 14% 
от общего числа, рассказал „Ъ“ гендиректор 
российского подразделения Блажей Бернард 
Райсс. Всего появится 35 новых блюд. В России 
сеть работает через ООО «Урбан Кофикс Раша», 
которым Cofix Group владеет совместно с 
управляющими партнерами девелоперской 
ADG Group Михаилом и Григорием Печерски-

ми. Сейчас открыто 167 заведений в Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани и Иркутске.

В сети рассчитывают за счет изменения 
меню увеличить выручку от продаж веган-
ских продуктов в пять раз. Сейчас средняя 
ежемесячная выручка одной кофейни — 
3,2 млн руб., выручка всей сети за 2019 год 
на середину декабря — 3,2 млрд руб. Новое 
меню — ответ на рост популярности веган-
ства и здорового образа жизни, говорит Бла-
жей Бернард Райсс. По его данным, 2% на-
селения России — веганы, при этом каж-
дый год их число растет в 1,5 раза. Господин 
Райсс отдельно указывает, что сам входит 
в их число.

Личные предпочтения, скорее всего, и 
сыграли важную роль, считает основатель 
«Правда кофе» Филипп Лейтес. В самой Cofix 
рассчитывают, что новое меню привлечет 
также сторонников здорового образа жизни 
(ЗОЖ). По данным Росстата, 12% россиян при-
держиваются ЗОЖ. Исполнительный дирек-
тор Restcon Андрей Петраков говорит, что в 
заведениях массового сегмента в России ве-

ганские блюда почти не представлены, а там, 
где есть,— занимают 3–5% всего меню.

Веганство — перспективное направление 
в общепите, отмечает основатель гастроно-
мической улицы StrEat Максим Попов. Дру-
гие участники рынка также планируют уве-
личивать количество таких блюд. Замести-
тель гендиректора ГК «Шоколадница» Евге-
ний Прохоров рассказывает, что в меню сети 
около 10% позиций — веганские блюда, веге-
тарианские или десерты без глютена. По его 
словам, в ближайшее время планируется уве-
личивать их число. В «Правда кофе» 85% меню 
занимает кофе, в сети акцентируется больше 
внимания на альтернативных видах молока, 
в том числе для веганов. «Даблби» в июле это-
го года открыла отдельную кофейню с green-
концепцией и активно расширяет вегетари-
анские позиции по всей сети в меню.

Изменение меню может быть маркетинго-
вым ходом, предполагает Филипп Лейтес. По 
его словам, в целом пока это история не про 
сверхдоходы, несмотря на изменение привы-
чек потребителей. «Правда кофе» планирует 

расширение ассортимента еды, но не будет 
делать акцент на веганские позиции. С ним 
не согласен исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев. По его словам, 
тренд на выбор в пользу здорового питания 
и ЗОЖ существует, особенно в крупных горо-
дах, где и присутствует Cofix. Сеть сможет не 
только привлечь новых клиентов, но за счет 
этого увеличить выручку, считает эксперт.

Но полностью отказываться от мясных по-
зиций в Cofix не планируют, говорит предста-
витель сети. В «Шоколаднице» рассказали, что 
подобные блюда пользуются высоким спро-
сом, но в определенные периоды: например, 
постный борщ, вводимый в период поста, 
опережает по продажам традиционного лиде-
ра — салат «Цезарь», рассказал Евгений Про-
хоров. В «Шоколаднице» стараются сделать 
«зожные» блюда доступными по цене. Там на-
поминают, что два-три года назад такие пози-
ции во многих заведениях имели более высо-
кий ценник.

Алексей Полухин, 
Никита Щуренков

Мьянманский чугун ушел в песок
Ввод проекта «Ростеха» в стране вновь перенесен

Проект «Ростеха» по строительству чу-
гуноплавильного завода в Мьянме, ко-
торый реализуется с 2004 года, столк-
нулся с новыми сложностями. Срок за-
пуска завода вновь сорван и перенесен 
на 2021 год, поскольку Мьянма не вы-
полнила свои обязательства по финан-
сированию проекта, на завершение 
которого правительство РФ выдели-
ло «Ростеху» 3,5 млрд руб. субсидии. 
При этом российские власти призна-
ют: нет никаких гарантий, что Мьянма 
возобновит финансирование. Анали-
тики отмечают, что рентабельность за-
вода в принципе под сомнением из-за 
наличия в стране дешевой импортной 
стали и нежелания властей Мьянмы 
защищать внутренний рынок.

Мьянма сорвала сроки ввода в эксплуата-
цию чугуноплавильного завода мощностью 
200 тыс. тонн в Панг-Пете, в строительстве 
которого принимал участие «Тяжпромэкс-
порт», входящий в госкорпорацию «Ростех». 
На этот проект в 2013–2016 годах федераль-
ный бюджет выделял субсидию 3,5 млрд 
руб. Теперь, говорится в пояснительной за-

писке к проекту постановления о предостав-
лении субсидии, срок ввода завода в эксплу-
атацию переносится с 2019 на 2021 год.

«Тяжпромэкспорт» должен был выпол-
нить проектирование, поставить оборудо-
вание, провести его наладку и испытания, 
а также обеспечить надзор за пуском заво-
да. Мьянманская сторона отвечала за стро-
ительно-монтажные работы и непосредст-
венный ввод завода в эксплуатацию. Одна-
ко после смены власти в 2016 году Мьянма 
не выполнила контрактные обязательства 
из-за «дефицита финансирования». «Сроки 
устранения мьянманской стороной выше-
перечисленных причин, препятствующих 
осуществлению ввода завода в эксплуата-
цию, не определены»,— говорится в пояс-
нительной записке. «Корректировки в по-
становление вносятся, чтобы не применять 
к „Тяжпромэкспорту“ ответственность за на-
рушение сроков, вина за которое лежит на 
Мьянме как заказчике по подряду»,— сооб-
щил „Ъ“ источник, знакомый с ситуацией.

В «Ростехе» сообщили „Ъ“, что в октябре 
2016 года стороны выполнили холодный 
пуск — испытания оборудования завода 

без нагрузки. Намеченный вскоре горячий 
пуск не состоялся, поскольку в марте 2017 
года парламент Мьянмы решил приостано-
вить финансирование 34 промышленных 
объектов, включая завод в Панг-Пете. Сей-
час стороны ведут переговоры о восстанов-
лении финансирования и завершении стро-
ительства, заявил представитель госкорпо-
рации. Представитель вице-премьера Дмит-
рия Козака подтвердил факт переговоров.

Проект завода в Панг-Пете с момента 
старта в 2004 году постоянно сопровождали 
сложности. Когда «Ростех» получил «Тяжпро-
мэкспорт» в 2010 году от государства, этот 
контракт при начальном объеме €121,5 млн 
уже приносил €93,5 млн убытка, что отча-
сти объяснялось банкротством банка МИБ 
в 2009 году, через который велись расчеты. 
Именно поэтому было решено предоста-
вить «Ростеху» госсубсидию. В свою очередь, 
Мьянманская экономическая корпорация, 
которая подписывала контракт, задержа-
ла аванс и предоставила неверные сейсмо-
логические данные района, из-за чего при-
шлось переделывать проектную документа-
цию (см. „Ъ“ от 24 октября 2013 года).

Завод использует разработанную в СССР 
технологию «Ромелт», которая позволя-
ет перерабатывать бедные железосодер-
жащие руды без предварительного обога-
щения. Как сообщили „Ъ“ в «Ростехе», тех-
нология в подобном масштабе внедряется 
впервые и имеет большой экспортный по-
тенциал, интерес к ней проявляют Индия, 
Египет, Пакистан, Казахстан. В Минпром-
торге заявили „Ъ“, что успешное заверше-
ние строительства завода означает новые 
положительные референции на междуна-
родных рынках.

Вице-президент Moody’s Денис Сквор-
цов одной из проблем этого проекта назы-
вает то, что Мьянма очень слабо защищает 
свой внутренний рынок стали. «Импортная 
сталь составляет более 95% от общего объе-
ма потребления 2–2,5 млн тонн в год. Невы-
сокий объем производства, низкое качество 
рудной базы, отсутствие мер господдержки 
стального сектора на фоне большого объе-
ма дешевого импорта, преимущественно 
из Вьетнама, будут негативно сказываться 
на рентабельности проекта»,— полагает он.

Евгений Зайнуллин

Премия «Цифровые вершины», в тече-
ние уже многих лет проводимая РАН-
ХиГС с участием департамента инфор-
мтехнологий Москвы, РАЭК, институ-
тов развития и крупнейших IT-ком-
паний в декабре, является достаточно 
достоверным индикатором того, что 
происходит в России с «цифровизаци-
ей сервисов» в самом широком смы-
сле. Сам дизайн премии, в рамках ко-
торой десятки тысяч региональных 
команд программистов (в 2019 году — 
66 тыс. заявок, 37 тыс. допущенных с 
апреля по сентябрь участников) кон-
курируют друг с другом IT-решения-
ми, дает если не количественную, то 
в любом случае качественную оценку 
трендов в этой сфере.

В этом году список победителей 
выглядит так. В качестве лучшего ре-
шения в сфере информбезопасности 
— проект Zecurion Camera Detector, 
вполне революционная разработка, 
позволяющая фиксировать попытки 
фотографирования компьютерных 
дисплеев (наиболее безопасный сей-
час способ хищения корпоративной 
информации). В сфере мобильных 
приложений выиграло приложение 
ФНС «Мой налог» (для самозанятых), 
конкурировавшее в финале с москов-

ским приложением госуслуг. Лучшее 
решение с использованием искусст-
венного интеллекта для повышения 
эффективности — «Речевые техноло-
гии в здравоохранении». В решени-
ях для «умного города» два победите-
ля — «Городская система видеонаблю-
дения» и «Интеллектуальная транс-
портная система», в номинации «Но-
вые цифровые возможности» — «До-
ступный город». Кроме того, отмече-
ны проекты Maildeal (решение для 
клиентского структурирования по-
чтовых сообщений о скидках), реше-
ния «Битрикс24» для цифровой доку-
ментации и лично глава 1С Борис Ну-
ралиев. Наконец, спецнаграда при-
суждена петербургской IT-команде 
«Спираль» — это «цифровая экосисте-
ма для формирования базы професси-
оналов с цифровым профилем и про-
ектных команд для решения бизнес-
кейсов» для АНО «Россия — страна 
возможностей».

Во многом «Цифровые вершины» 
— это индикатор структуры совокуп-
ного спроса на IT-решения. И в этом 
качестве объективные результаты не 
позволяют сомневаться в том, как он 
устроен в 2019 году. По существу, до 
четверти решений в IT-сфере — «поли-
цейские», причем в значительной сте-
пени они отражают не столько эконо-
мически оправданный спрос на ин-
формбезопасность, сколько соответ-
ствующие аспекты «цифровой куль-
туры» как части представлений обще-
ства и бизнеса о «культуре/цивилиза-
ции» в максимально широком, антро-
пологическом измерении: это культу-
ра с тенденциями к сильной тревож-
ности. Еще 25% (очень грубая оценка) 
— разнообразные и внешне выглядя-
щие простыми клиентские бизнес-ре-
шения и госсервисы, где экономиче-
ское обоснование подразумевается. 
Наконец, все остальное — это «цифро-
вое государство» в его чисто социаль-
ном аспекте. Последнее очень неожи-
данно и объяснимо пока только тем, 
что IT-решения — недорогие «про-
рывные» альтернативы управленче-
ским реформам. Главное в них, увы,— 
это ограниченный потенциал без под-
держки управленческих схем.

правила  
игры

 Потенциал «соци
альной» цифрови
зации государства, 
поддерживающий 
сейчас ITотрасль, 
не бесконечен

комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Потребителям энергии не хватает баланса
Бизнес предлагает изменить структуру набсовета «Совета рынка»



Закон об инвестиционных со-
ветниках не решил поставлен-
ную перед ним задачу по легали-
зации деятельности индивиду-
альных предпринимателей, од-
нако позволил брокерам вывес-
ти из серой зоны перспектив-
ное направление — создание 
сервисов по автоследованию, 

востребованных частными  
инвесторами. Между тем в ин-
тернете множество предложе-
ний подобных сервисов от лиц, 
не включенных в реестр ЦБ.  
И регулятор обещает пресекать 
такую деятельность.

За прошедший год с начала вступ-
ления в силу законодательства об ин-
вестиционных советниках в двух са-
морегулируемых организациях фи-
нансового рынка — НАУФОР и НФА — 
аккредитовано 17 программ автокон-
сультирования и автоследования. 
При автоконсультировании частный 
инвестор сам принимает решение — 
следовать предлагаемой рекоменда-
ции за автором инвестиционной 
стратегии или нет. При автоследова-
нии операции по счету инвестора 
производятся автоматически. Пока 
большая часть программ касается ав-
токонсультирования, тогда как про-
граммы автоследования зарегистри-
ровали лишь семь компаний, среди 
которых «Финам», БКС, «Риком Траст».

• Закон об инвестиционном консуль-
тировании, который ввел новый 
тип профессионального участника 
рынка ценных бумаг, вступил в силу 
21 декабря прошлого года. Изначаль-
но этот институт создавался в рас-
чете на индивидуальных предприни-
мателей. Однако ряд регуляторных 
требований, в частности по соблюде-
нию норм ПОД/ФТ, оказались непо-
сильным для них (см. „Ъ“ от 18 декаб-
ря 2018 года). В реестре Банка России 
на сегодняшний день 68 участника, 
из которых лишь 6 физлиц.
Автоследование получило распро-

странение на российском рынке по-
сле кризиса 2008 года. Однако вес-
ной прошлого года Банк России зая-

вил об установлении факта использо-
вания клиентом компании «Финам» 
Элвисом Марламовым инсайдер-
ской информации (см. „Ъ“ от 19 апре-
ля 2018 года). Этот случай заставил 
брокерские компании пересмотреть 
уже существующие сервисы, а ЦБ — 
ужесточить требования к ним. Одна-
ко Банк России передал СРО полно-
мочия по аккредитации таких про-
грамм лишь в апреле 2019 года. При-
чем использовать такие программы 
могут только инвестсоветники, нахо-
дящиеся в реестре ЦБ.

Развивая подобные сервисы, бро-
керы ориентируются на резкое увели-
чение числа частных инвесторов на 
фондовом рынке. По данным Москов-
ской биржи, количество физлиц на 
ней с начала 2019 года выросло на 
77%, до 3,5 млн человек. В настоящее 
время самым старым и наиболее рас-
пространенным является сервис 
Comon компании «Финам»: на нем 
представлено более 350 стратегий и 
им пользуются около 25 тыс. подпис-
чиков. В БКС представлено девять 
стратегий, у «Риком Траста» — восемь. 
По словам заместителя руководителя 
брокерского бизнеса по консультаци-
онным продуктам БКС Алексея Евсю-
тина, с конца октября запустили в те-
стовом режиме сервис Fintarget.ru. 
Сейчас у него около 800 подписчиков, 
однако в следующем году планирует-
ся увеличить их число в 20 раз.

Вице-президент НАУФОР Екатери-
на Андреева считает, что в рамках об-
щего смещения продаж на фондовом 
рынке в онлайн-каналы применение 
таких программ позволяет брокер-
ским компаниям, совмещающим 
свою деятельность с деятельностью 
инвестсоветников, создавать полно-

ценное продуктовое наполнение для 
клиентов. Кроме того, по ее мнению, 
такие программы интересны круп-
ным организациям с большим шта-
том сейлз-менеджеров, поскольку к 
сотрудникам, чья функция ограниче-
на лишь вводом начальной информа-
ции о клиенте в программу, не предъ-
являются квалификационные требо-
вания, предусмотренные ЦБ.

Вместе с тем в интернете довольно 
много предложений по программам 
автоследования и автоконсультиро-
вания, не прошедшим никакую ак-
кредитацию. Заместитель гендирек-
тора ИК «Хамстер-Инвест» (также ак-
кредитовала свою программу авто-
следования) Дмитрий Ивакин отмеча-
ет, что остается нерешенным вопрос 
защиты инвесторов от недобросо-
вестных консультантов или просто 
мошенников: в интернете продолжа-
ют существовать сотни сайтов с пред-
ложениями несертифицированных 
программ, в том числе по торговле не-
существующими активами.

Как сообщил представитель Банка 
России, осуществление деятельности 
по инвестиционному консультирова-
нию лицами, не включенными в ре-
естр ЦБ и не являющимися членами 
СРО, в том числе с использованием 
неаккредитованных программ авто-
консультирования или автоследова-
ния, будет являться нарушением тре-
бований законодательства. В случае 
выявления таких лиц в отношении 
них Банком России будут принимать-
ся все предусмотренные законода-
тельством России меры, вплоть до «со-
общения о фактах осуществления без-
лицензионной деятельности в право-
охранительные органы».

Полина Смородская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Несмотря на активные протесты банкиров, 
ЦБ настоял на принятии методики, требую-
щей каждое обновление программного 
обеспечения или приложений подтвер-
ждать в специализированной лаборато-
рии. Новый документ по информационной 
безопасности может лишить банки и дру-
гие финансовые организации возможно-
сти оперативно вводить новые услуги  
и сервисы для клиентов. Однако участники 
рынка получили год на введение норм,  
в течение которого ЦБ не будет наказывать 
за их неисполнение. За это время игроки 
рассчитывают убедить регулятора в своей 
способности поддерживать нужный уро-
вень информбезопасности без привлече-
ния сторонних специалистов.

В конце прошлой недели прошло заседание Тех-
нического комитета 122 с участием финансовых 
организаций и ЦБ, на котором рассматривался ос-
новной методический документ («Профиль защи-
ты…»), описывающий требования к разработке и 
оценке соответствия ГОСТу программного обеспе-
чения (ПО) и мобильных приложений банков и не-
кредитных финансовых организаций — прежде 
всего для минимизации и устранения угроз и ри-
сков информационной безопасности. Документ 
подготовлен в рамках рабочей группы, куда вошли 
представители нескольких крупных банков, Мос-
ковской биржи и Национального расчетного депо-
зитария. По словам присутствовавшего на заседа-
нии заместителя главы ГК «Программный про-

дукт» Тимура Аитова, за два месяца обсуждения до-
кумента внесено около 400 предложений по изме-
нениям, но самые спорные нормы, против кото-
рых протестовали банкиры, сохранились.

По словам нескольких источников „Ъ“, присутст-
вовавших на заседании, против документа выступа-
ли крупнейшие из тех, кто сами разрабатывают 
приложения: Сбербанк, ВТБ, Дойче-банк, Газпро-
мбанк, Московская биржа и ряд других.

В частности, по словам участников встречи, 
бизнес-партнер по информационной безопасно-
сти Сбербанка Иван Янсон утверждал, что «Про-
филь защиты…» требует оценивать соответствие 
ГОСТу с привлечением специализированных ла-
бораторий, которые работают крайне медленно. 
Между тем Сбербанк ежеквартально проводит се-
рьезные обновления приложений, раз в две неде-
ли — технические, и каждый раз проверять соот-
ветствие с привлечением сторонних специали-
стов — это серьезная проблема из-за сроков вне-
дрения новаций.

В ВТБ пояснили „Ъ“, что «подобные документы 
нельзя рассматривать отдельно от практики их ис-
пользования, „Профиль защиты…“ основан на ГО-
СТе, который появился до применяемой сейчас 
практики гибкой методологии разработки мобиль-
ных приложений». Директор департамента опера-
ционных рисков, информационной безопасности 
и непрерывности бизнеса Московской биржи Сер-
гей Демидов добавил, что «документ сохранил свое 
распространение на мобильные устройства, хотя 
специфика требований в первую очередь относится 

к стационарным ПК, поэтому часть требований ор-
ганизации не смогут соблюдать чисто технически».

В Банке России от комментариев по поводу 
«Профиля защиты…» и его дальнейшей судьбы от-
казались. В Сбербанке, Газпромбанке, Дойче-банке 
не ответили на запрос „Ъ“.

По словам директора практики по кибербез-
опасности и непрерывности бизнеса EY Романа 
Чаплыгина, «перед введением столь сложных и 
жестких технических требований правильнее 
было бы сначала провести технические испыта-
ния в качестве пилота и уже после этого раскаты-
вать проект на всю финансовую систему». Однако, 
как рассказывают участники встречи, после пред-
ложения первого замглавы департамента инфор-
мационной безопасности ЦБ Артема Сычева пои-
менно проголосовать против документа боль-
шинством голосов он был утвержден.

В то же время господин Сычев пообещал, что в 
первый год финансовые организации не будут 
привлекаться к ответственности за его неисполне-
ние. Также он согласился дать возможность рабо-
чей группе доработать документ, чтобы подтвер-
ждать соответствие собственных разработок мож-
но было без сторонних специалистов. В ВТБ счита-
ют, что если ЦБ инициирует «активную и открытую 
работу организаций финансовой сферы с этим до-
кументом, „Профиль защиты..“ будет иметь все 
шансы стать рабочим и позволит облегчить, а не 
утяжелить процессы обеспечения безопасности 
при разработке банковского ПО».

Вероника Горячева, Полина Смородская

Программы обновятся в лабораториях
Банки согласились на требования ЦБ по безопасности

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) третий квар-
тал подряд убедительно обыг-
рывают по доходности пор-
тфель «молчунов», средствами 
которых управляет ВЭБ.РФ. 
Прежние низкие показатели  
ряда НПФ объясняются вложе-
ниями в стратегические акти-
вы акционеров вместо заботы  
о доходности. Но после норма-
лизации ситуации в фондах  
их доходность будет опережать 
консервативный портфель 
«молчунов», уверены эксперты.

Средневзвешенная доходность 
инвестирования пенсионных нако-
плений НПФ в течение трех кварта-
лов впервые за шесть лет обогнала 
результат по расширенному портфе-
лю государственной управляющей 
компании ВЭБ, где формируют свою 
будущую пенсию «молчуны». Это 
следует из последнего «Обзора клю-
чевых показателей НПФ». За три 
квартала 2019 года, как и прогнози-
ровал „Ъ“ (см. номер от 31 октября), 
частные пенсионные фонды зарабо-
тали для своих клиентов 10,1%, тог-
да как ВЭБ смог заработать «молчу-
нам» на 1,7 процентного пункта 
(п. п.) меньше (см. „Ъ“ от 29 октября). 
Последний раз частные фонды опе-
режали показатели «молчунов» 
столь длительное время в 2013 году. 
Причем по итогам года их доход-
ность составила 7,4%, тогда как у го-
сударственной УК по расширенно-
му портфелю она была всего 6,7%.

С 2015 по первую половину 2019 
года частные фонды стабильно про-
игрывали государственному управ-
ляющему. В ЦБ объясняют показате-
ли портфеля ПФР 2015–2016 годов 
«благоприятной конъюнктурой 
рынка государственных ценных бу-
маг, на которые приходилось более 
трети инвестиционного портфеля 
пенсионных накоплений». Тогда 
как на НПФ этот фактор оказал, по 
мнению регулятора, меньшее влия-
ние — доля госбумаг в их инвес-
тпортфеле до середины 2017 года 
«не превышала 10%».

Так, в 2015 году НПФ с 78% пенси-
онных накоплений показали доход-
ность ниже результат ВЭБа. Причем 
самые низкие показатели были у 
фондов, принадлежащих O1 Group 
(«Будущее» и «Стальфонд», 13,3% от 
всех пенсионных накоплений), свя-
занных с банком «Открытие» (НПФ 
электроэнергетики и «ЛУКОЙЛ-Га-
рант», 18,8%), а также у НПФ РГС, 
входящего в группу «Росгосстраха» 
(7,6%). В 2016 году доля пенсионных 
накоплений частных фондов с до-
ходностью ниже доходности ВЭБа 

составила уже 69%. В список круп-
нейших фондов с худшими резуль-
татами снова попали «Будущее», 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» и НПФ электроэ-
нергетики, а также два фонда про-
мышленно-финансовой группы 
«Сафмар» («Сафмар» и «Доверие»). 
Все эти фонды инвестировали пен-
сионные средства в одинаковые ак-
тивы (см. „Ъ“ от 1 августа 2018 года). 
Председатель ЦБ Эльвира Набиул-
лина в интервью «Ведомостям» впо-
следствии признавала создание 
«московского пенсионно-банков-
ского кольца», в рамках которого 
частные фонды «проводили взаим-
ные операции — не обязательно за-
кольцованные», но и «двусторон-
ние». Резкое снижение средневзве-
шенной доходности НПФ в 2017–
2018 годах «было вызвано отрица-
тельными результатами инвестиро-
вания у отдельных фондов». При-
чем как раз с теми НПФ, кто ранее 
входил в «кольцо», а теперь прохо-
дил внутреннюю санацию (см. „Ъ“ 
от 16 апреля).

«В 2019 году произошел разворот 
тенденции — частные фонды вновь 
показали более высокие результаты 
инвестирования, чем государствен-
ная УК»,— говорится в обзоре. Впро-
чем, проблемы прежних лет про-
должают сказываться на показате-
лях НПФ. Причем в портфелях у 
фондов с более низкими результата-
ми доля акций и сделок репо выше, 
чем у их более успешных конкурен-
тов. «К низкой доходности портфе-
лей таких фондов привели вложе-
ния в акции компаний с повышен-
ным риском или неликвидные ин-
струменты»,— отмечает ЦБ. Впро-
чем, фонды постепенно сокращают 
эти вложения, сделанные в прош-
лые периоды (см. „Ъ“ от 1 и 23 авгу-
ста, 10 октября).

«То, что максимально консерва-
тивная ГУК показывала на протяже-
нии долгого периода времени до-
ходность выше НПФ,— это показа-
тель нездоровой ситуации, сложив-
шейся на частном пенсионном рын-
ке»,— отмечает управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Слом тенденции в этом году 
при благоприятной рыночной 
конъюнктуре, по его словам, «дает 
надежду на то, что рынок НПФ за-
вершает переход на здоровые рель-
сы». «Достаточно было частным фон-
дам начать работать именно на до-
ходность, а не на стратегические ин-
тересы собственников, как их пока-
затели превзошли результаты кон-
сервативной государственной 
УК»,— отмечает эксперт.

Илья Усов

НПФ нацелились  
на доходность
У ВЭБа остались  
только сильные соперники

Банк «Невский» лишился лицензии из-за кра-
жи из него денежных средств и ценных бу-
маг на 3 млрд руб. Уникальность случая в том, 
что сумма похищенного значительно превы-
шает все возможные активы банка, а само 
преступление совершено сразу после провер-
ки регулятора. Эксперты предполагают, что 
банк мог конвертировать в наличность день-
ги с корсчета и дополнительно привлечь кли-
ентские средства накануне кражи. Банк Рос-
сии эту версию разделяет, добавляя, что будет 
разбираться, не использовались ли для при-
влечения денег «схемные операции».

ЦБ отозвал лицензию у небольшого петербургско-
го банка «Невский». В пресс-релизе регулятора сказа-
но, что банк утратил весь капитал из-за необходимо-
сти создавать резервы по похищенным активам. Пре-
ступление совершено «неустановленными лицами» 
в начале декабря. Преступники украли наличность и 
ценные бумаги на сумму более 3 млрд руб.

• Банк «Невский» зарегистрирован ЦБ в 1990 году (под 
названием «Редмет»). На 6 ноября 2019 года его акцио-
нерами были 11 физлиц, десять из которых владели 
пакетами акций в 9,992–9,993%, как минимум пять 
из них стали акционерами в этом году. Входит в сис-
тему страхования вкладов. По состоянию на 1 ноября 
объем средств физических лиц составлял 1,3 млрд руб.
Согласно последней общедоступной отчетно-

сти, все активы банка на 1 ноября составляли 

2,25 млрд руб. Ни на одну отчетную дату 2019 года 
они также не достигали 3 млрд руб. В кассе «Невско-
го» столь большая для банка сумма находилась 
только в январе 2016 года. На 1 ноября 2019 года в 
кассе и банкоматах было лишь 210 млн руб., цен-
ных бумаг — на 1,5 млн руб. На таком уровне они 
находятся с конца 2017 года.

По данным ЦБ, на 1 декабря (отчетность на эту да-
ту еще не опубликована) «Невский» занимал 317-е 
место в банковской системе по величине активов. 
На 1 ноября, по расчетам „Ъ“, он занимал 323-е ме-
сто. Разница между этими местами по размеру акти-
вов составляла всего 40 млн руб., к тому же в ноябре 
лицензий лишились два более крупных банка. Та-
ким образом, активы «Невского» на 1 декабря вряд 
ли значительно отличались от показателя предыду-
щего месяца. Соответственно, их рост, как и пре-
ступление, произошел в первой декаде декабря.

В «Невском» до 5 декабря находились сотрудни-
ки ЦБ, которые проводили внеплановую проверку. 
При этом непонятно, когда произошел резкий рост 
наличности и ценных бумаг, а затем и хищение — в 
процессе проверки или сразу после ее завершения, 
то есть с 5 по 10 декабря.

Эксперты полагают, что для появления ликвид-
ных средств, превышающих активы банка, потре-
бовалось не только перевести все возможные акти-
вы в наличность, но также привлечь дополнитель-
ные средства. Начальник аналитического управле-

ния банка БКФ Максим Осадчий отметил, что лик-
видных активов у банка на 1 ноября было всего на 
1,7 млрд руб. В частности, к ним можно отнести 
деньги в кассе и средства на корсчетах банка. Также 
он обратил внимание на внебалансовые счета бан-
ка, а именно на имущество, принятое в обеспече-
ние по размещенным банком средствам на сумму 
576 млн руб. Но даже если имущество в залоге было 
заменено заемщиком на ликвидные активы, то у 
банка могла появиться наличность на 2,3 млрд руб.

По мнению управляющего директора рейтинго-
вого агентства НКР Станислава Волкова, разница 
между суммой похищенных средств и активами 
банка возникла в результате того, что значительная 
сумма наличных и ценных бумаг появилась на ба-
лансе банка после 1 декабря, например, за счет 
средств, пришедших на счета клиентов банка.

В ЦБ согласны с этими гипотезами. По данным ре-
гулятора, «Невский» перевел в наличные большую 
часть активов. «В дополнение накануне хищения 
банк нарастил привлеченные средства,— уточнили 
в ЦБ.— Предстоит установить, не было ли это сделано 
„схемным“ образом». Кто именно накануне хищения 
разместил в банке по меньшей мере 700 млн руб., а 
также как именно были похищены все эти средства, 
в ЦБ не пояснили. Руководство банка, как отмечал в 
своем пресс-релизе ЦБ, в связи с преступлением 
обратилось в правоохранительные органы.

Виталий Солдатских

Банк на вынос
Неустановленные лица оставили «Невский» без копейки

Инвестиции в автоматическом режиме
Брокеры регистрируют новый сервис
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Из-за изменения условий про-
граммы льготного лизинга 
спецтехники чиновники не воз-
местили около 500 млн руб. ски-
док за 2018 год. Их теперь пере-
выставят клиентам — в среднем 
речь идет о 400 тыс. руб. на еди-
ницу техники, или 10% от стои-
мости. Проблемы с возмещени-
ем возникли по разным причи-
нам: ряд компаний не стали 
участвовать в программе в 2019 
году  из-за требования по обеспе-
чению роста продаж, и им отка-
зали в компенсации старых ски-
док; у других переданная в 2018 
году в лизинг техника выпала 
из периметра программы.

Лизингодатели так и не смогли 
получить полное возмещение ски-
док по программе льготного лизинга 
спецтехники за 2018 год, и перевы-
ставят их клиентам. В «Альфа-Лизин-
ге» „Ъ“ сообщили, что долг Минпро-
мторга перед компанией составляет 
197 млн руб., по всему рынку речь 
может идти примерно о 500 млн руб. 
Скидка в среднем составляла 
400 тыс. руб. на единицу техники, 
около 10% от стоимости. Малый и 
средний бизнес не готов на такой 
рост платежей, говорит глава управ-
ления госрегулирования и компла-
енса «Альфа-Лизинга» Римма Ива-
щук, часть техники будет изъята за 
просрочку выплат.

Объединенная лизинговая ассо-
циация (ОЛА) оценивала долг Мин-
промторга за 2018 год в 1,3 млрд руб. 
Объем лизинговой субсидии в 2018 
году составил 1,75 млрд руб., было за-
ключено свыше 5,6 тыс. договоров, 

выпуск техники вырос на 23%. В 2019 
году льготный лизинг был запущен 
по новым правилам: субсидии выда-
ют по конкурсу под обещание увели-
чить объемы.

В Минпромторге сказали „Ъ“, что 
невозмещенные скидки в 2018 году 
исходно возникли из-за дефицита 
бюджета, а после запуска програм-
мы по новому механизму в июле 
2019 года был проведен отбор, в рам-
ках которого поданы заявки на воз-
мещение скидок за 2018 год на 
1,1 млрд руб. Одно из ключевых усло-
вий — рост реализации российской 
техники не менее чем на 10% в 2019 
году: ряд лизинговых компаний не 
приняли его, и им отказали. Мин-
промторг возместил старые скидки 
на 578 млн руб., компенсация завер-
шена, начата выплата субсидий по 
договорам 2019 года.

«Альфа-Лизинг» при участии в 
тендере уведомил Минпромторг о 
неисполнимости требования по уве-
личению портфеля на 10% с учетом, 
что 80% субсидии необходимо израс-
ходовать на погашение долгов за 
предыдущий период, говорят в ком-
пании. В 2018 году все критерии бы-
ли выполнены, и не совсем понятно, 
по какой причине одни лизингода-
тели получили скидки тогда и спо-
койно ведут бизнес, а другие постав-
лены перед условием о росте лизин-
говых портфелей в 2019 году, полага-
ет Римма Иващук. О том, что не все 
лизингодатели прошли отбор и по-
лучили возмещение, знает и генди-
ректор «Газпромбанк Лизинга» Мак-
сим Агаджанов, хотя компании это 
не коснулось.

«Сбербанк Лизинг» не получил 
возмещение по ряду договоров по 
другой причине: новая программа 
содержит требования по включению 
конкретных предметов лизинга в пе-
риметр субсидирования, чего не бы-
ло ранее, говорит глава департамен-
та по работе с региональной сетью 
Ольга Кириллова. Источник „Ъ“ на 
рынке отмечает: часть техники, на 
которую уже были предоставлены 
скидки, просто выпала из програм-
мы. В «Сбербанк Лизинге» надеются 
на урегулирование ситуации: «Если 
все останется в текущем состоянии, 
мы получим негативную реакцию 
клиентов».

Согласно оценке, полученной от 
лизингодателей, объем дополучен-
ных скидок за 2018 год составляет 
270 млн руб., но в ОЛА считают эту 
сумму серьезно заниженной. Невоз-
мещение старых скидок, говорит 
Дмитрий Бабанский из SBS Con sul-
ting, может оказать отложенное 
влияние на спрос и производители 
будут «аккуратнее работать с мера-
ми господдержки». Замдиректора 
ассоциации «Росспецмаш» (лобби 
отечественных машиностроите-
лей) Вячеслав Пронин говорит, что 
изменение эффективного механиз-
ма и неопределенность из-за запу-
ска программы только в середине 
года создали отложенный спрос и 
подорвали доверие к программе. 
Это, подчеркивает он, негативно 
сказалось и на производителях, в 
первую очередь прицепной техни-
ки, так как клиенты «не разбирают-
ся, кто виноват».

Ольга Никитина

Лизинг спецтехники  
обернулся наценкой
Клиенты доплатят 400 тыс. рублей за каждую машину Как выяснил „Ъ“, после длительных переговоров 

власти Вьетнама предварительно согласились 
упростить санкционным «Силовым машинам» 
процедуру расчетов для исполнения контракта 
по строительству ТЭС «Лонг Фу-1». Но ключевой 
проблемой остается необходимость увеличения 
финансирования проекта на $384 млн, источник 
которого не ясен. По данным „Ъ“, Вьетнам просил 
российские власти предоставить кредит под этот 
проект, но Москва на это не готова.

«Силовые машины» Алексея Мордашова продолжают 
настаивать на пересмотре условий контракта на дострой-
ку ТЭС «Лонг Фу-1» во Вьетнаме. Очередной раунд межпра-
вительственных переговоров прошел 10 декабря в Мо-
скве на уровне вице-премьера Вьетнама Выонг Динь Хюэ 
и вице-премьера РФ Дмитрия Козака.

Наиболее существенным их результатом стало то, что 
вьетнамская сторона, как говорят собеседники „Ъ“, в це-
лом готова учесть требования «Силовых машин» об изме-
нении валюты расчетов по контракту с заказчиком работ 
— PetroVietnam (PVN), переведя их с долларов на вьетнам-
ские донги или российские рубли. Также Вьетнам согласен 
на проведение расчетов по каналу прямого межбанковско-
го взаимодействия и принятие гарантий Российского 
агентства по страхованию экспортных кредитов и инвес-
тиций (ЭКСАР) вместо банковских гарантий или прямых 
гарантий российских банков с госучастием. Ханой, как ут-
верждают источники „Ъ“, в целом согласен с тем, что стро-
ительство ТЭС должны завершить «Силовые машины».

Компания строит ТЭС по EPC-контракту стоимостью 
$930,6 млн и отвечает за проектирование и поставку 
основного оборудования, а также организацию финанси-
рования. Вьетнамская PTSC занимается общестроитель-
ными работами стоимостью $204 млн. Первый энерго-
блок должны были ввести в конце октября 2018 года, вто-
рой — в феврале 2019 года.

Но в январе 2018 года «Силовые машины» попали под 
санкции США, из-за чего столкнулись с заморозкой рас-
четов (у вьетнамских банков нет схемы трансакций с 
санкционными компаниями), в том числе со стороны 
PVN, а проект покинули более полутора десятков круп-

ных контрагентов, включая американскую GE. На конец 
января 2019 года готовность ТЭС, по оценке «Силовых 
машин», составляла 77,56%.

«Силовые машины» направляли ряд предложений по 
урегулированию ситуации, но до сих пор Ханой их игно-
рировал. В итоге 28 января «Силовые машины» направи-
ли PVN уведомление о расторжении контракта, а в авгу-
сте, как сообщал РБК, компания подала иск в Сингапур-
ский международный арбитражный центр (SIAC) с тре-
бованием взыскать с PVN средства, вложенные в проект. 
Как писал „Ъ“ 12 апреля, конфликт сторон обострился 
еще и в связи с тем, что PVN потребовала выплаты бан-
ковской гарантии по контракту в размере $93 млн, кото-
рую в январе 2015 года выдал Юникредит-банк (срок ее 
действия истек 11 апреля 2019 года).

Готовность Вьетнама к диалогу не снимает всех проти-
воречий сторон. Ключевое из них — требование «Сило-
вых машин» о продлении сроков реализации проекта на 
два года и увеличении цены ЕРС-контракта на $384 млн. 
На переговорах 10 декабря вьетнамская сторона попро-
сила российское правительство оказать финансовую 
поддержку проекту, в том числе через предоставление 
кредита. Но, по словам собеседников „Ъ“, вице-премьер 
Дмитрий Козак заявил, что «Силовые машины» — част-
ная компания, следовательно, правительство не может 
оказывать ей бюджетную поддержку. Этот вопрос до 25 
января 2020 года будет прорабатывать отдельная россий-
ско-вьетнамская рабочая группа, включающая предста-
вителей «Силовых машин» и PVN. Со своей стороны, 
власти Вьетнама потребовали отозвать иски «Силовых 
машин» и PVN друг к другу, но российская компания не 
готова пойти на это до решения всех вопросов по проек-
ту, отмечают источники „Ъ“. Управляющий партнер Pen 
& Paper Антон Именнов замечает, что сложно опреде-
лить, являются ли санкции третьего государства основа-
нием для невыполнения обязательств по контракту. В 
рамках судебного спора все зависит от материального 
права, которое применит Сингапурский арбитраж, в осо-
бенности от его концепции форс-мажора и доктрины ко-
ренного изменения обстоятельств, говорит юрист.

Татьяна Дятел

Донги наши тяжкие
«Силовые машины» ищут деньги на вьетнамскую ТЭС

Общее падение спроса на авто-
рынке сказывается и на смеж-
ных отраслях. О том, как Nokian 
Tyres развивает экспорт из РФ, 
чтобы снизить зависимость 
от внутреннего рынка, а также 
потерях от запрета самостоятель-
ной утилизации шин в интер-
вью „Ъ“ рассказал глава Nokian 
Tyres в России Андрей Пантюхов.

— Какова динамика производст-
ва в этом году и сказывается ли 
как-то падение автомобильного 
рынка на вас?
— В случае Nokian Tyres нужно раз-
делять динамику продаж на локаль-
ном российском рынке и динамику 
производства. У нас доля экспорта 
превышает 60% от общего объема 
производства завода. И вообще, за-
вод во Всеволожске — основная 
производственная площадка для 
всего концерна Nokian Tyres. Более 
80% всех шин, продаваемых под на-
шим брендом по всему миру, сдела-
ны в России. Основные рынки — 
Центральная Европа, Северная Аме-
рика, а именно США и Канада. Гео-
графия экспорта очень широкая, 
мы крупнейший экспортер потре-
бительских товаров в России среди 
всех отраслей промышленности. В 
целом производство на нашем заво-
де в этом году достаточно стабильно 
и находится примерно на том же 
уровне, что и годом ранее.
— Очень острой темой в послед-
нее время стала утилизация шин 
на фоне намерения Минприроды 
запретить самостоятельную пе-
реработку. Как у вас сегодня 
устроена система утилизации и 
какая доля шин утилизируется?
— До того момента, когда система 
утилизации шин в России заработа-
ла, утилизировалось примерно 
7–8% от общего количества шин, ко-
торые выводились из обращения. 
Это ровно тот объем, который мож-
но было собрать и утилизировать 
экономически оправданным спосо-
бом, то есть сделать что-то из этих 
изношенных шин, что можно потом 
продать и заработать прибыль. Три 
года назад мы и еще пять также ино-
странных компаний создали неком-
мерческую организацию «Экошин-
союз». По объемам на всех участни-
ков приходится более половины 
российского рынка. Цель была как 
раз организовать и обеспечить про-

цесс сбора, транспортировки и пе-
реработки шин. Мы успешно выпол-
няли все нормативы. Первый, вве-
денный по законодательству, был 
15%, сейчас это 25%, на следующий 
год установлено 30%.
— Чем тогда критичен запрет са-
мостоятельной утилизации, если 
вы и так передаете это внешним 
компаниям?
— Мы действительно обеспечиваем 
эту утилизацию в нормах, которые 
устанавливает законодательство. 
Для нас важно получать результат, 
если мы вкладываем деньги. Мы 
убеждены в том, что все средства, 
которые направляем на утилиза-
цию, реально идут на нее, и прово-
дим очень тщательный отбор пере-
работчиков, аудиты их производст-
венной деятельности. Мне прихо-
дилось слышать от некоторых пред-
ставителей органов власти, что вот, 
дескать, причина инициативы Мин-
природы о запрете самостоятель-
ной утилизации заключается в том, 
что, как это называется, торгуют 
справками.
— То есть актами утилизации?
— Да, неоднократно это слышал. 
При этом на все просьбы показать 
примеры таких вот поддельных ак-
тов в нашей отрасли ни одного при-
мера никто не показывал. Потому 
что если они, допустим, есть, то тог-
да очевидно, что нужно усиливать 
контролирующую функцию. А если 
их нет, то зачем на это ссылаться как 
на причину того, что нынешнюю си-
стему можно разрушить. На мой 

взгляд, здесь логики нет совершен-
но никакой. Один эксперт хорошее 
сравнение привел по этому поводу: 
если в метро торгуют поддельными 
дипломами о высшем образовании, 
является ли это поводом отменить 
высшее образование?

Если вернуться к экономической 
составляющей, что предлагается по 
существу: немедленно поднять про-
цент утилизации до 100%. Сейчас 
25%, по закону в следующем году 
должно быть 30%. Они говорят: нет, 
давайте сделаем сразу 100%. При 
этом вопрос: кто соберет эти 100%? 
Кто будет перерабатывать эти 100%? 
Производственные мощности в 
стране есть, чтобы это сделать?
— А их нет?
— Ну, конечно, их нет! Их надо со-
здавать, и мы этим занимаемся, но 
невозможно сделать это в одноча-
сье. Это физически невозможно.
— Но производство в России еще 
будет целесообразным?
— Будет, это, в общем-то, относи-
тельно небольшая часть стоимости 
шины. Но в итоге производители и 
импортеры переложат дополни-
тельные расходы на потребителей. 
По грубой оценке, если инициатива 
будет реализована, в среднем ком-
плект шин обойдется потребителю 
на 300 руб. дороже. Речь идет о ги-
гантском перераспределении 
средств из карманов потребителей, 
производителей и импортеров в ка-
кие-то другие карманы, и при этом 
нет никакой уверенности, что день-
ги, собранные таким образом, ре-
ально пойдут на утилизацию.
— Какие еще есть риск-факторы 
для вас на сегодня?
— Введение обязательной марки-
ровки шин.
— Вы видите необходимость мар-
кировки шин? То есть понятно 
лекарств, но шин?
— Это риторический вопрос, мы 
уже смирились, что это неизбежно. 
Но если действительно вернуться в 
самое начало, под каким флагом во-
обще было объявлено о маркиров-
ке? Под флагом борьбы с контрафак-
том. Вот я возглавляю компанию 
Nokian Tyres в России 15 лет, я не ви-
дел ни одной контрафактной шины.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия
kommersant.ru/12765

«Речь идет о гигантском 
перераспределении средств»
Глава Nokian Tyres Андрей Пантюхов об экспорте  
шин и проблемах с регулированием в России

FESCO продает все свои вагоны-зерновозы, по дан-
ным источников „Ъ“, контролируемому ВТБ «Рус-
агротрансу». Активы компании — 4 тыс. б/у ваго-
нов, из которых большинство уже в управлении 
«Русагротранса»,— оцениваются аналитиками ми-
нимум в 3 млрд руб. «Русагротранс» этой сделкой 
укрепляет свою позицию крупнейшего игрока 
в железнодорожном транспорте зерна, для FESCO 
же, по мнению экспертов, сейчас целесообразно 
выйти из зерновых активов на пике рынка.

FESCO ведет переговоры по выходу из зернового сег-
мента, сообщил журналистам 13 декабря президент транс-
портной группы Александр Исурин. Если покупатель по-
лучит до конца года разрешение ФАС, то сделка может 
быть закрыта в первом квартале 2020 года, уточнил он. 
Стоимость продажи в FESCO не раскрывают, но, как уточ-
нил господин Исурин, сделка, как и все предыдущие, «ры-
ночная, никаких специальных условий нет».

По словам источника „Ъ“, знакомого с деталями сдел-
ки, речь идет о продаже парка одной из структур группы 
ВТБ в рамках концепции создания зернового оператора.

Сейчас у FESCO 4198 зерновозов, из которых, по словам 
господина Исурина, 1629 вагонов в аренде, 2338 — в ли-
зинге и 231 — собственный парк. Еще в апреле компания 
планировала в течение года заметно нарастить парк, доку-
пив 1 тыс. зерновозов, однако так и не реализовала эти пла-
ны из-за неблагоприятной конъюнктуры. По словам госпо-
дина Исурина, зерновой сегмент, в отличие от других биз-
несов группы, генерирует убытки «из-за ухудшения конъ-
юнктуры рынка перевозок зерна». «Наш зерновой сегмент, 
который работает в направлении Новороссийска, ввиду 
изменений политики по работе с 2,9 млн тонн в 2018 году 
упадет по итогам года примерно в два раза,— отметил 
он.— Если убрать эффект зернового сегмента, мы прира-
стаем примерно на 20% по выручке и EBITDA по группе».

Профильный актив ВТБ, занимающийся перевозками 
зерна,— «Русагротранс», крупнейший зерновой оператор 
РФ, основанный Константином Засовым и Константином 
Синцовым. В рамках своей стратегии по консолидации 
зернового рынка ВТБ в августе закрыл сделку по покупке 
50% плюс одной акции ГК РТК, в которую входит «Русагро-
транс». К тому моменту банк уже приобрел 50% минус од-
ну акцию Объединенной зерновой компании (ОЗК), кото-
рая контролирует 51% Новороссийского комбината хле-
бопродуктов (НКХП), 33,3% в самом НКХП и Новороссий-
ский зерновой терминал. У прежних владельцев РТК 
осталась неконтрольная доля, но они сохранили управле-
ние компанией. Парк РТК насчитывает 68 тыс. вагонов, в 
том числе 27 тыс. зерновозов в собственности и управле-
нии. В «Русагротрансе» „Ъ“ сказали, что не комментируют 
переговоры. Источник, знакомый с ситуацией, рассказы-
вает, что из парка FESCO лишь около 1 тыс. зерновозов на-
ходятся не в управлении «Русагротранса».

По мнению главы «Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, со стороны FESCO продажа — ожидаемый шаг: 
фокус стратегии компании в фитинговых платформах, в 
которые нужно инвестировать, а зерновые активы сей-
час на пике стоимости, и из них интересно выходить. 
Сегмент зерновозов, говорит эксперт, за последние пять 
лет стал менее рискованным, в 2018–2019 годах зерно, по 
сути, возится круглогодично. Что касается консолида-
ции, замечает господин Бурмистров, в этом сегменте ры-
нок сам себя регулирует и, как показывает пример ТД 
«Риф», при слишком высокой ставке трейдеры начинают 
сами закупать парк. Господин Бурмистров оценивает 
приобретаемый парк в сумму не менее 3 млрд руб., с уче-
том того что 1,5 тыс. вагонов в собственности ОЗК, а пар-
ком оператора «Транс-Грейн», который управлял вагона-
ми FESCO, сегодня уже оперирует «Русагротранс».

Анастасия Веденеева, Наталья Скорлыгина

FESCO сбрасывает зерно
Группа продает зерновозы «Русагротрансу»
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Нарушения российского антипи-
ратского законодательства уже обора-
чивались для иностранных сервисов 
блокировкой — так случилось в 2017 
году с одним из крупнейших видеохо-
стингов Dailymotion, который был за-
блокирован по иску телеканала «Пят-
ница» («Газпром-медиа»). Twitch веч-
ная блокировка пока не грозит — она 
возможна только при повторном на-
рушении, поясняет Наталья Кузнецо-
ва. Первая блокировка снимается по-
сле устранения нарушения.

Для Twitch российский рынок — 
третий или четвертый по аудитории, 
это примерно 6–7% от общего числа 
пользователей, блокировка будет 

ударом по игровой индустрии, пола-
гает основатель «Канобу» и Rawg Гад-
жи Махтиев. «Наряду с YouTube, это 
место социализации миллениалов. 
Если суд встанет на сторону Rambler, 
очевидно, что следующим под удар 
попадет YouTube, но при любых бло-
кировках и запретах вернуть моло-
дых людей к просмотру ТВ уже не 
удастся»,— уверен господин Махти-
ев. «Если Twitch будет заблокирован, 
значит, мы в шаге от блокировки 
YouTube»,— согласен сооснователь 
Sports.ru Дмитрий Навоша. Он над-
еется, что компания отнесется к про-
цессу серьезнее, чем Dailymotion, и 
«сумеет доказать, что в достаточной 
мере помогает правообладателям ре-
шать проблемы пиратства».

Анатолий Семенов отмечает, что 
«последние действия Rambler на-
правлены против именно американ-
ских компаний и носят в некотором 
смысле патерналистский характер». 
Как сообщал „Ъ“, 12 декабря Rambler 
заявил, что владеет исключительны-
ми правами на веб-сервер Nginx, раз-
работанный его бывшим сотрудни-
ком Игорем Сысоевым. Тогда же ста-
ло известно о возбуждении уголов-
ного дела и обысках в компании 
Nginx (в марте ее купила за $670 млн 
американская F5 Networks) по обра-
щению Lynwood Investments CY Ltd, 
представляющей интересы Rambler 
Group и связанной с Александром 
Мамутом.

Валерия Лебедева

Английскую премьер-лигу  
транслируют в Мосгорсуд

«Росатом» представил проект плана развития 
квантовых вычислений в России, согласно 
 которому на работу над ними к 2024 году уйдет 
23,7  млрд руб. При этом внебюджетная часть про-
екта выросла с 2,4 млрд до 10,4 млрд руб. Бизнес 
предполагается заинтересовать софтом для кван-
тового компьютера, который планируется разра-
батывать одновременно с «железной» частью.

На развитие квантовых вычислений в России до 2024 
года планируется потратить 23,7 млрд руб., следует из про-
екта «дорожной карты», подготовленной «Росатомом» (есть 
у „Ъ“). Бюджетная часть финансирования составит 13,3 мл-
рд руб., источником этих средств в основном станет Рос-
сийская венчурная компания, уточняется в документе. 
При этом по сравнению с майским проектом (составлен-
ная тогда «дорожная карта» развития квантовых техноло-
гий была разделена на три части — вычисления, комму-
никации и сенсоры, которыми занимаются соответствен-
но «Росатом», РЖД и «Ростех») резко выросла внебюджет-
ная часть — с 2,4 млрд до 10,4 млрд руб., из которых 1,5 мл-
рд руб. составят собственные средства «Росатома». РЖД и 
«Ростех» сейчас дорабатывают свои «дорожные карты», 
уточнили в пресс-службах компаний.

Рост внебюджетной части связан с тем, что при детали-
зации выросли потребности команд по каждому из пун-
ктов сметы, подтвердил гендиректор Российского кванто-
вого центра (РКЦ) Руслан Юнусов. Поиском источников 
финансирования будет заниматься «Росатом», он же мо-
жет стать и первым заказчиком проекта, также планирует-
ся привлекать деньги будущих заказчиков квантового 
компьютера, рассказал он. «Многие компании заинтере-
сованы. Мы планируем параллельно работать над созда-
нием софта для квантового компьютера, чтобы, когда его 
мощность достигнет достаточного размера, софт к нему 
был уже готов»,— говорит господин Юнусов. В рамках 
проекта планируется создавать софт под запросы бизнеса, 
уточняет он, сейчас ведутся переговоры с 25 компаниями, 
среди которых — Сбербанк и «Сбербанк-Технологии», Газ-
промбанк, «Сибур», «Газпромнефть». Почти половина все-

го бюджета проекта уйдет на работу над капиталоемкими 
сверхпроводящими квантовыми компьютерами, а на раз-
работку софтверных решений будет потрачено 2 млрд 
руб., говорят в РКЦ. В «Росатоме» на запрос „Ъ“ не ответили.

Квантовые вычисления могли бы использоваться для 
ускорения разработки новых продуктов в химии, под-
твердили в пресс-службе «Сибура». «Газпромнефть» анали-
зирует применимость квантовых алгоритмов для реше-
ния производственных задач в области нефтедобычи и 
нефтепереработки, сообщили в компании. «Реализация 
столь масштабных фундаментальных проектов, как пра-
вило, приводит к получению множества побочных эффек-
тов в виде новых продуктов и идей, которые могут быть 
коммерциализированы. Это создает потенциал для роста 
стоимости активов группы Газпромбанка за счет будущей 
монетизации проектов РКЦ»,— заявил заместитель пред-
седателя правления Газпромбанка Дмитрий Зауэрс.

Член экспертного совета по российскому программно-
му обеспечению Илья Массух согласен с концепцией од-
новременного создания софта и «железа». При этом день-
ги, заложенные в «дорожной карте» «Росатома», сложно на-
звать прорывом на мировой арене, отмечает он. «За рубе-
жом крупные компании поодиночке вкладывают больше 
денег, чем у нас выделено на весь проект»,— указывает го-
сподин Массух, добавляя, что, несмотря на это, Россия не 
отстает в сфере квантовых технологий.

Компании сами пока не готовы к использованию кван-
товых вычислений, реальный спрос не сформирован, 
нужны не уникальные экспериментальные установки, а 
законченные изделия с понятным прикладным софтом и 
примерами использования, считает исполнительный ди-
ректор Ассоциации предприятий компьютерных и ин-
формационных технологий Николай Комлев. Он отмеча-
ет, что «Росатому» достался самый трудный участок кванто-
вого проекта, в госкорпорации есть сильные специали-
сты, которые «смогут, как запланировано, к 2024 году со-
здать что-то уникальное, но использовать это в реальных, 
востребованных на рынке проектах — вряд ли».

Юлия Степанова, Ольга Мордюшенко

Квантам прокладывают дорогу
Вычисления и софт нового поколения  
потребуют больше внебюджетных средств
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Производитель Monsoon  Accessorize, которому 
пришлось покинуть Россию в 2017 году  из-за про-
блем франчайзи, ведет переговоры с новым парт-
нером о возвращении на рынок РФ. На этот раз 
мастер-франшизу на бренд может получить Вяче-
слав Шикулов, развивающий в стране магазины 
Samsonite и Guess. В течение двух лет  Accessorize 
может открыть в  России около 70 точек, что обой-
дется в 100 млн руб.,  считают эксперты.

О том, что бренд женской одежды и аксессуаров 
Accessorize может вернуться в Россию в 2020 году, „Ъ“ рас-
сказали два консультанта на рынке торговой недвижимо-
сти. По их словам, переговоры о получении мастер-фран-
шизы ведет предприниматель Вячеслав Шикулов, кото-
рый развивает в стране магазины чемоданов, рюкзаков и 
т. п. Samsonite и одежную сеть Guess. В октябре он учре-
дил в Москве ООО «Акссессорайз-рус» для розничной тор-
говли в специализированных магазинах. Сам господин 
Шикулов подтвердил „Ъ“ факт переговоров с владельцем 
Accessorize, добавив, что дальнейшие комментарии пока 
преждевременны.

Британская Monsoon Accessorize управляет магазина-
ми под брендами Monsoon, Monsoon Children и Acces-
sorize. Сегодня включает около 270 точек во всем мире. За 
12 месяцев, окончившихся в августе 2018 года, оборот 
Monsoon Accessorize Ltd был £296,37 млн (24,85 млрд руб. 
по курсу ЦБ) против £310,9 млн годом ранее (26,06 млрд 
руб.). Убыток по EBITDA — £1,8 млн (150,9 млн руб.). Вла-
дельцем считается основатель Питер Саймон.

В России Monsoon Accessorize впервые появилась в Рос-
сии в 2002 году, выйдя на рынок с помощью франчайзи. 
Но спустя два года Monsoon Accessorize начала развивать-
ся в РФ самостоятельно, выкупив сеть у владевшей тогда 
мастер-франшизой компании «Анфорд». В 2016 году права 
на дальнейшее развитие брендов Accessorize по мастер-
франшизе перешли к ритейлеру Podium Market. Газета 

«Ведомости» со ссылкой на нового владельца марки Эдуар-
да Киценко тогда сообщала, что сделка была безденежной: 
выкупив товарные запасы, он получил права аренды и 
торговое оборудование. К этому моменту сеть Accessorize 
насчитывала 70 магазинов под брендами Monsoon и 
Accessorize. Однако вскоре у Podium Market начались про-
блемы: в 2017 году закрылся последний магазин британ-
ской марки, а годом позже компанию господина Киценко 
признали банкротом.

По словам одного из консультантов на рынке недвижи-
мости, Вячеслав Шикулов ведет переговоры только о раз-
витии бренда Accessorize. В основе ассортимента — сум-
ки, рюкзаки, ювелирные изделия, обувь, перчатки, шап-
ки и т. п. К примеру, сумки в глобальном интернет-магази-
не Accessorize доступны примерно по 2–5 тыс. руб., юве-
лирные изделия — до 2 тыс. руб. По словам директора де-
партамента торговой недвижимости Accent Capital Олеси 
Никитенко, традиционные магазины Accessorize в России 
располагались в помещениях до 60 кв. м, флагманские — 
до 100 кв. м. Samsonite также развивается в небольших 
форматах, этот опыт пригодится господину Шикулову 
при выводе на рынок новой марки, говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров.

По оценкам эксперта, в течение 2020 года он может от-
крыть от 30 до 50 магазинов Accessorize, а годом позже 
расширить сеть до пиковых 70 объектов. Общие расходы 
на открытие вряд ли превысят 100 млн руб., еще до 
35 млн руб. может быть вложено в маркетинг, подсчитал 
господин Бурмистров. Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская говорит, что удачные примеры возврата ино-
странных брендов в Россию были, называя в их числе 
сеть ресторанов быстрого питания Subway. К тому же за-
крытие Accessorize в РФ было связано с общими пробле-
мами владельца мастер-франшизы, а не конкретной мар-
ки, напоминает она.

Никита Щуренков, Анатолий Костырев

Accessorize разворачивается к России
Магазины британской марки могут открыться в стране в 2020 году

Владелец телехолдинга ЮТВ Иван Таврин приобрел 
у Baring Vostok долю в компании «Вертикаль» — 
втором по величине независимом операторе вы-
шек сотовой связи в России, которого рассчитыва-
ет сделать платформой для консолидации рынка. 
О возможности продажи своих башенных активов 
в последнее время говорили «МегаФон» и «Вымпел-
ком». По мнению экспертов, объединенный игрок 
имеет потенциал стать вторым крупнейшим вла-
дельцем вышек в Европе и выйти на IPO.

Иван Таврин инвестировал в башенную компанию 
«Вертикаль», Baring Vostok вышел из числа ее акционе-
ров, рассказали „Ъ“ два собеседника на рынке связи. 
Сделка закрыта 12 декабря, подтвердил „Ъ“ основатель 
«Вертикали» Георгий Чумбуридзе. В Baring Vostok сооб-
щили, что продали долю структурам Ивана Таврина и Ге-
оргия Чумбуридзе. Представитель Ивана Таврина уточ-
нил, что теперь компания в равных долях контролирует-
ся структурами господ Таврина и Чумбуридзе. «Мы ве-
рим в потенциал консолидации рынка пассивной теле-
ком-инфраструктуры, в силу того что для операторов это 
непрофильный актив, и считаем, что «Вертикаль» потен-
циально может стать платформой для такой консолида-
ции»,— отметил представитель господина Таврина.

Основной бизнес Ивана Таврина связан с медиаакти-
вами. Он владеет радиохолдингом «Выбери радио», а в 
2009 году вместе с Алишером Усмановым создал холдинг 
ЮТВ, в который сейчас входят каналы «Ю», «Муз-ТВ» и 
Disney. В 2015 году ЮТВ приобрел 75% «СТС Медиа» (СТС, 
«Домашний» и др.). В 2018 году господин Таврин выкупил 
долю господина Усманова в ЮТВ, приобрел второго по 
величине в России оператора наружной рекламы Gallery 
и продал «СТС Медиа» консорциуму «Национальной Ме-
диа Группы» и ВТБ. Кроме того, с 2012 по 2016 год Иван 
Таврин был гендиректором «МегаФона».

«Вертикаль» основана Георгием Чумбуридзе в 2013 
году, Baring Vostok стал ее акционером в 2017 году. Сре-
ди клиентов — МТС, «МегаФон», «Вымпелком» и Tele2. 
По итогам 2018 года выручка компании составила 
1,4 млрд руб., чистая прибыль — 356 млн руб. По дан-
ным AC&M Consulting, «Вертикаль» присутствует в де-

сяти регионах страны, при этом до 90% ее инфраструк-
туры приходится на Москву и Московскую область.

По данным аналитиков, лидером среди независимых 
башенных компаний остаются «Русские башни», число 
объектов в портфеле которых на конец 2019 года составит 
5,1 тыс., «Вертикаль» на втором месте с 3,5 тыс. объектов. У 
МТС и «МегаФона» на конец года будет по 17 тыс. объектов, 
у «Вымпелкома» — 14 тыс., у Tele2 — 12 тыс. объектов. Все-
го по итогам года число башен, мачт и столбов для разме-
щения инфраструктуры связи достигнет примерно 
79 тыс., а рынок услуг по предоставлению мест на них — 
6 млрд руб., прогнозирует AC&M Consulting.

«Вертикаль» может оцениваться в 10–12 млрд руб., счи-
тает управляющий партнер AC&M Consulting Михаил 
Алексеев. Он согласен, что рынок башенной инфраструк-
туры в России имеет хорошие перспективы для консоли-
дации. Объединение приведет к образованию второго по 
размеру независимого оператора башенных активов в Ев-
ропе после испанской Cellnex, отмечает господин Алексе-
ев. По его мнению, логичным был бы выход объединен-
ной инфраструктурной компании на фондовый рынок.

Условия благоприятны для консолидации, согласен 
президент «Русских башен» Александр Чуб. «Мы увере-
ны, что продажа операторами связи своих башенных ак-
тивов профессиональным компаниям послужит тол-
чком к развитию всего рынка»,— добавил он.

Операторы снова задумались о продаже этих акти-
вов, напоминает старший директор и глава отдела кор-
пораций Fitch Ratings в России и СНГ Николай Лукаше-
вич. 11 декабря исполнительный вице-президент по 
стратегии и развитию бизнеса «Вымпелкома» Александр 
Поповский заявил, что продажа сотовых вышек сейчас 
более вероятна, чем три года назад, когда этот вариант 
также обсуждался. 12 ноября член совета директоров 
«МегаФона» Анна Серебряникова заявляла, что оператор 
нашел потенциальных покупателей для своей башен-
ной инфраструктуры и ведет переговоры. Напротив, 
МТС пока не видит экономической целесообразности в 
продаже башенной инфраструктуры, говорил журнали-
стам президент оператора Алексей Корня 19 ноября.

Юлия Тишина

Baring Vostok сделал ход по «Вертикали»
Новым совладельцем башенной компании стал Иван Таврин

Кроме того, документ не предус-
матривает процедуру идентифика-
ции покупателей, получающих ре-
цептурный препарат, и проверки 
полномочий лиц, доставивших ре-
цептурное лекарство.

Позицию правительства разделя-
ют представители аптечной розницы. 
Так, по мнению гендиректора аптеч-
ной сети «36,6» Владимира Нестерен-
ко, рецептурные препараты из зако-
нопроекта необходимо исключить. В 
противном случае самолечение вой-
дет в норму, и потребители будут бес-
сознательно приобретать все подряд, 
предупреждает он. Топ-менеджер на-
поминает, что рецепт выписывается 
врачом, который несет ответствен-

ность за результат лечения. А уже до 
легализации онлайн-торговли мно-
гие интернет-сайты предлагают ре-
цептурные препараты без рецепта, 
добавляет господин Нестеренко.

Онлайн-торговля лекарствами уже 
широко распространена. Так, достав-
ку осуществляют сервисы Eapteka.ru 
и Piluli.ru бывших акционеров сети 
А5 Романа и Антона Буздалиных, ко-
торые еще в прошлом году продавали 
в интернете в том числе и рецептур-
ные препараты. В октябре 2018 года 
аналогичный проект запустил Ozon.
ru, а в октябре этого года — москов-
ская сеть «Самсон-фарма», контроли-
руемая ГК «Эркафарм». По оценкам 
DSM Group, сегодня на долю онлайн-
торговли приходится примерно 5% 
всего коммерческого оборота ле-

карств. А в перспективе пяти-семи лет 
с учетом принятия закона о дистанци-
онной торговле препаратами показа-
тель может вырасти до 40%, считают 
эксперты. В январе—июне 2019 года 
оборот коммерческой торговли ле-
карствами мог превысить 613 млрд 
руб., следует из данных DSM.

Александр Петров считает избы-
точным требование исключить из за-
конопроекта рецептурные лекарства, 
так как к 2022 году заработают элек-
тронные рецепты. Депутаты будут пы-
таться найти компромисс с правитель-
ством по этому вопросу, добавляет он. 
Сегодня, согласно DSM, доля рецеп-
турных лекарств в аптечных прода-
жах в натуральном выражении растет 
и в октябре 2019 года превысила 51%.

Мария Котова

Лекарства выписались из интернета
с1
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Не дожив год до своего 80-летия, скончалась Ан-
на Карина — культовая актриса французской но-
вой волны и муза ее лидера Жан-Люка Годара.

Она родилась в Копенгагене в семье капитана. Дат-
чанка, юная певица, перебравшаяся в 1958-м в Париж 
и взявшая французско-русский псевдоним не без огляд-
ки на Анну Каренину, привлекла внимание Годара. Роли 
в его фильмах, прежде всего «Женщина есть женщина», 
«Жить своей жизнью», «Безумный Пьеро», стали главны-
ми в ее актерской биографии, хотя позднее Карина сни-
малась у таких крупных режиссеров, как Жак Риветт, То-
ни Ричардсон, Райнер Вернер Фассбиндер, Лукино Вис-
конти и Валерио Дзурлини.

В «Солдатских девках» последнего (советское прокат-
ное название «Они шли за солдатами») и в картине «Хлеб 
и шоколад» Франко Брузати актриса создала трогатель-
ные эмоциональные женские образы. В обоих итальян-
ских фильмах она играла гречанок, а в жизни владела 
пятью языками и тем не менее осталась в истории наци-
ональной легендой французского кино, его самой луч-
шей эпохи.

То была эпоха новой волны, заново осмыслявшая 
природу, эстетику и этику кинематографа. Годар, влю-
бленный в Карину, свою жену и музу, использовал ки-
нокамеру, чтобы запечатлеть на пленке те особенные 
интимность и спонтанность, что отличали «нововолно-
вую» манеру мыслить, играть, снимать. Концепция ки-
но как любви, которая важнее жизни, больше не повто-
рилась, а энергия новых волн скоро ушла в прошлое. 
За последовавшие десятилетия не появилось больше 
ни таких лиц, ни авторов, способных создать из них 
шедевры кинематографической магии. Анна Кари-
на — одна из последних икон кинематографа, исто-
рия которого делится на догодаровский и послегода-
ровский период. Открыв перспективы нового языка 
и нового кинематографического мышления, Годар од-
новременно захлопнул эту дверь. И Карина осталась 
по ту сторону.

Анна Карина не училась в киношколах, она осваива-
ла профессию на съемочной площадке, как и ее совре-
менницы Брижит Бардо, Катрин Денёв, Марина Влади, 
Бернадетт Лафон, Мари Лафоре. Эти прекрасные лица 
были вынесены вихрем новой волны и оказались к ме-
сту и ко времени. Ключевую роль тут сыграли режис-
серы Франсуа Трюффо, Жак Деми и в первую очередь 
Жан-Люк Годар, в той или иной форме влюблявшиеся 
в своих актрис. Если бы они услышали сегодняшние 
песни про «объективацию» и male gaze, то сильно бы 
смеялись. Потому что без влюбленного взгляда не пред-

ставляли кинематографа, видя его живым воплощени-
ем правды в кино, ведь любовь нельзя имитировать.

Киновед Д. Фанн писал, что Трюффо «снимает Катрин 
Денёв так же, как Штернберг снимал Марлен Дитрих, 
как Росселлини изображал Ингрид Бергман, как Годар 
запечатлевал Анну Карину, как Ренуар живописал Кат-
рин Геслинг, как Хичкок обрисовывал Джоан Фонтейн. 
Эти образные мгновения принадлежат только кино...». 
Кстати, Годар хотел снимать Карину еще в своем первом 
фильме «На последнем дыхании», но она отказалась, не 
желая раздеваться перед камерой, а именно этого требо-
вала роль. Как показало дальнейшее развитие отноше-
ний режиссера и актрисы, камера способна раздевать 
более целомудренным, но даже более радикальным 
образом, обнажая глубоко скрытую сущность объекта.

Была ли Анна Карина выдающейся актрисой? С пози-
ции голливудской или любой другой традиционной ак-
терской школы — наверняка нет. Но у нее было то, что 
отличало европейских кинодив, иногда делавших и бле-
стящую карьеру в Голливуде,— датчанку Асту Нильсен, 
шведку Грету Гарбо, немку Марлен Дитрих, францужен-
ку Мишель Морган. Это талант киногении, когда у ак-
трисы происходит роман с камерой. Конечно, не без уча-
стия режиссера, особенно если он молод, полон револю-
ционных идей и зовут его Жан-Люк Годар.

Андрей Плахов

Женщина 
под влюбленным взглядом
Умерла Анна Карина

В воскресенье в Хохфильцене завершился вто-
рой этап Кубка мира по биатлону, который ока-
зался достаточно успешным для сборной России. 
Две медали — серебряную и бронзовую — заво-
евал Александр Логинов. Бронзовым призером 
стала Светлана Миронова, а еще девушки выиг-
рали серебро в эстафете.

 После малопримечательного первого этапа Куб-
ка мира, где сборная России, можно сказать, запрягала, 
завоевав всего одну медаль усилиями Матвея Елисеева 
в спринте, на втором она уже довольно быстро поехала. 
Уже в пятничных спринтерских гонках Светлана Миро-
нова и Александр Логинов принесли команде по брон-
зовой медали, причем на подиум тогда едва не пробился 
и Матвей Елисеев. А в субботу россияне выступили еще 
качественнее, выиграв две награды более высокого се-
ребряного достоинства. Женщины вообще реально пре-
тендовали в эстафете на золото, ведь Екатерина Юрло-
ва-Перхт перед последним кругом на заключительном 
этапе имела 12-секундный гандикап в противостоянии 
с норвежкой Марте Олсбю-Ройселанн, но финиширова-
ла, к сожалению, на восемь секунд позже. По словам са-
мой спортсменки, в концовке ей не хватило сил.

Впрочем, это был несомненный успех, в том числе 
и персональный для впервые бежавшей эстафету Крис-
тины Резцовой. Тем более что 23-летней дочери знаме-
нитой Анфисы Резцовой доверили ответственную роль 
забойщицы. Кстати, неплохо она отработала в Хохфиль-
цене и оба личных старта, став 19-й в спринте и 18-й 
в преследовании, удостоившись комплиментов от стар-
шего тренера женской команды Виталия Норицына. 
А как отметил Александр Логинов, девушки, взяв сере-
бро, зарядили позитивом и мужчин, которые потом со-
ревновались в своей гонке преследования. В итоге и Ло-
гинов поднялся на вторую ступень пьедестала, уступив 
только лидеру Кубка мира норвежцу Йоханнесу Бё. Кро-
ме того, россиянин пристроился вслед за ним в общем 
зачете, набрав 177 очков. В активе младшего из брать-
ев Бё уже 211 баллов. Но, по мнению Логинова, сейчас 
с олимпийским чемпионом и семикратным чемпионом 
мира невозможно бороться, особенно если он еще сов-
сем не промахивается на четырех огневых рубежах.

К воскресенью, на третий день состязаний в Хохфиль-
цене, сборная России все-таки, как говорится, поднае-
лась. Та же Миронова не сумела зацепиться хотя бы за де-
сятку лучших в преследовании. Теплилась надежда на 
мужскую эстафету. По сравнению с первым этапом в Эс-
терсунде, где россияне показали четвертый результат, их 

состав не изменился. Произошла только одна рокировка: 
Дмитрия Малышко в этот раз поставили на третий этап, 
а Эдуарда Латыпова — на второй. Последний, к слову, на-
кануне отдыхал, так как не квалифицировался в гонку 
преследования, и, казалось, должен был добавить коман-
де свежести. Однако эстафета у нее сразу же не задалась.

Елисеев, весьма резво начавший нынешний сезон 
и занимающий шестую позицию в общем зачете Куб-
ка мира, чуть позади звездного француза Мартена Фур-
када, со старта шел в головной группе, но допустил два 
промаха в стрельбе лежа и отстал от захватившего ли-
дерство норвежца Йоханнеса Дале на 17 секунд. На мо-
мент передачи эстафеты эта разница выросла до 25 се-
кунд, хотя Елисеев выложился по полной и еще долго не 
мог отдышаться после финиша. Вроде бы и Латыпов бо-
ролся, и отстрелял безупречно, но на его отрезке отста-
вание составило уже 53 секунды. Между тем конкурен-
ты давали шансы. У норвежцев на втором этапе штраф-
ной круг заработал Эрленн Бьёнтегор, а на третьем нама-
зал на дополнительные 150 м дистанции и француз Фа-
бьен Клод. Вот только и Малышко, что называется, «за-
стрелился», после чего не приходилось рассчитывать ни 
на какие медали. Увы, при одинаковой стрельбе росси-
яне проиграли все же победившей сборной Норвегии 
две с лишним минуты, а бронзовым призерам из Фран-
ции — 1 минуту 10 секунд. Обогнали ставших шестыми 
Логинова сотоварищи даже канадцы и чехи.

Тем не менее отметим, что по итогам двух этапов Куб-
ка мира обе российские команды находятся на третьем 
месте в Кубке наций. Женщины с 2103 баллами распола-
гаются за Норвегией (2395) и Швецией (2124), а мужчи-
ны с 2093 очками стоят за мощными Норвегией (2489) 
и Францией (2273).

Александр Ильин

БИАТЛОН

Попали в медали
Сборная России с успехом выступила на втором этапе Кубка мира

Совместными усилиями Теа-
тральной олимпиады и фести-
валя NET в Петербурге и Москве 
проходят показы «Zauberland» — 
спектакля Кэти Митчелл в ис-
полнении американской сопра-
но Джулии Баллок и артистов 
французского театра «Буф 
дю Нор». Как классический 
 немецкий романтизм монтиру-
ется с социально сознательны-
ми  новыми текстами, размыш-
ляет Кира Немировская.

 А вторы спектакля — 
 режиссер Кэти Митчелл, поэт Мар-
тин Кримп и композитор Бернар 
Фоккруль — не чужие друг другу лю-
ди. Фоккруль был интендантом фе-
стиваля в Экс-ан-Провансе, на кото-
ром прогремела опера Джорджа Бен-
джамина «Написано на коже» на ли-
бретто Кримпа и в постановке Мит-
челл (2012). С тех пор Бенджамин, 
Кримп и Митчелл создали еще од-
ну оперу — «Уроки любви и наси-
лия». Оба произведения — хоть они 
и о вечных бедах человеческого сер-
дца — оформлены средневековыми 
сюжетами, «Zauberland» («Волшеб-
ная страна») — вещь предельно ак-
туальная.

Это, в сущности, моноопера для 
голоса и фортепиано, у которой нет 
одного автора-композитора, а «ли-
бретто» — на двух языках. Парти-
тура составлена из шестнадцати 
песен цикла Роберта Шумана «Лю-
бовь поэта» на стихи Гейне и еще 
шестнадцати — Фоккруля на стихи 
Кримпа, специально сочиненных 
для постановки. Песни Шумана — 
на немецком, цикл исполняется 
почти подряд, лишь в двух местах 
в него врываются новые, англоя-
зычные песни. После финала «Люб-
ви поэта» — «Вы злые, злые пес-
ни» — до конца спектакля идет со-
чинение Фоккруля—Кримпа: эле-
гантная постэкспрессионистская 
музыка с мимолетными реминис-
ценциями из Шумана. И тот и дру-
гой стиль замечательно подходит 
Джулии Баллок — певице, впервые 
появившейся в России в пермской 
«Королеве индейцев», поставлен-
ной для Теодора Курентзиса Пите-
ром Селларсом. Баллок много рабо-
тала с Селларсом, и в основном — 
на территории современной музы-
ки. Большая часть ее проектов, не-
смотря на академическую школу,— 
это новые оперы или музыка XX ве-
ка. В «Zauberland» слышно, что шен-

бергианский язык новой части пар-
титуры для Баллок — такой же род-
ной, как английский язык текста. 
С Шуманом и с немецким ее бога-
тый, природно-драматичный го-
лос вступает в более сложные от-
ношения. Это неудобство, ощуще-
ние преодоления там, где для певи-
цы с такой техникой и музыкально-
стью, как у Баллок, кажется, не мо-
жет быть никаких зацепок,— са-
мое безусловное художественное 
достоинство спектакля. Шуманов-
ские Lieder, являющиеся синони-
мом жанра, звучат как в первый раз.

Шуман написал «Любовь поэ-
та» в 1840 году, женившись на Кла-
ре Вик после многолетней борь-
бы с ее отцом. Прежде писавший 
только инструментальную музы-
ку, счастливый новобрачный впер-
вые обратился к человеческому го-
лосу и стихам — выборке из «Ли-
рического интермеццо» Генриха 
Гейне, описывающей в общих чер-
тах сюжет о любви поэта к девуш-
ке, поначалу разделенной, но вско-
ре поруганной и разбитой. Песни 
Шумана — миниатюрные, отто-
ченные и одновременно предель-
но искренние музыкальные сти-
хи, сложным способом скреплен-
ные композитором в единое сочи-
нение. Цикл чаще исполняют пев-
цы, поскольку чисто грамматиче-
ски это монолог поэта-мужчины. 
В «Zauberland» содержание «Любви 
поэта» вынесено за скобки: герои-
ня спектакля поет Шумана, потому 
что она по сюжету певица и еще — 
потому, что в одной из песен ро-
мантического шедевра упомина-

ется «Волшебная страна» — идеаль-
ный мир, в спектакле сведенный 
к безопасной Европе, куда стремит-
ся героиня-беженка. Иногда текст 
песен и сценический текст вдруг 
сближаются: «Склоняюсь я к тебе 
на грудь,/и счастья близок светлый 
путь» — героиня склоняет голову 
на грудь мужчины в белой рубаш-
ке; «любимая здесь танцует,/невес-
ты на ней наряд» — по сцене проно-
сится невеста в белом наряде.

То, что весь спектакль угол сцены 
занят роялем (за ним — прекрасный 
пианист Седрик Тибергьян), прида-
ет всем сценическим событиям ха-
рактер то ли воспоминаний, то ли 
снов. В этих видениях — полиция 
в поезде, одеяло из фольги, окровав-
ленный труп мужчины, спасатель-
ные жилеты и замурованные в сте-
кло куклы — словом, добротный на-
бор символов. В тексте Кримпа при-
сутствуют также курды, шииты, Ли-
ван и почему-то еврейство Гейне. 
Связного сюжета нет, но есть един-
ственная тема — женщины как объ-
екта мужской агрессии. Героиню 
бесконечно пинают, дергают, пере-
одевают чужие руки. Ее мимическо-
го двойника кидают на пол и залива-
ют бензином. Русским зрителям ре-
шили не сообщать сюжет, который 
со всей определенностью был про-
печатан в программках английских 
и американских показов: героиня — 
оперная певица родом из Сирии, ко-
торая разучивает Шумана и вспоми-
нает свою жизнь. Меньшее, что тут 
можно сказать,— фигура, выбран-
ная для обобщения, не очень прав-
доподобна. Авторы «Zauberland», 
глядя из своей «волшебной страны», 
изо всех сил хотят сказать важные 
и нужные слова, но делают это удоб-
ным для себя языком европейской 
культуры. Выглядит тоскливо, зву-
чит фальшиво.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Волшебная странна
Джулия Баллок в спектакле Кэти Митчелл

Под занавес Кубка «Первого ка-
нала» хоккейная сборная России 
провела свой лучший пока матч 
в сезоне. На футбольном стадио-
не «Газпром-Арена» в Санкт-Пе-
тербурге она обыграла — 2:0 — 
финнов. Впрочем, первое место 
на домашнем этапе Евротура эта 
победа занять ей не позволила — 
оно досталось шведам.

 К убок «Первого канала» 
сборная России завершала, как 
и прошлогодний турнир, особен-
ным матчем — матчем на открытом 
воздухе. Снова — установленная по-
среди гигантской чаши зенитовско-
го стадиона хоккейная коробка, сно-
ва — потихоньку заполняющиеся 
трибуны на 70 тыс. человек (офици-
ально зарегистрированная посеща-
емость чуть-чуть до этой отметки не 
дотянула — 67 877 зрителей), и сно-
ва — финны в качестве соперников.

Начало игры и правда могло на-
строить на мысли о повторении сце-
нария 2018 года (Россия тогда вы-
играла со счетом 5:0). Финны сразу 
допустили глупую ошибку на сме-
не и за лишнего игрока на площад-
ке получили две минуты штрафа, 
а сборная России их за этот ляп сразу 
наказала: Антон Слепышев, до этого 
едва не добравшийся до застрявшей 
у «ленточки» шайбы, исправился, 
подставив клюшку под бросок Вади-
ма Шипачева. Но продолжение мат-
ча было для российской сборной до-
вольно тяжелым.

Финны, пропустив, помучив-
шись, «отскочив» после пары 
острейших российских выпадов 
(однажды финский вратарь Франс 
Туохимаа в последнее мгновение 
успел закрыть пустой угол, куда от-
правлял шайбу Никита Сошников), 
игру выровняли, «подсушили», а во 
втором периоде даже «придушили» 
хозяев. Хватило их, впрочем, на по-
ловину второй двадцатиминутки, 
а когда запас сил иссяк, возникла 
любопытная ситуация. Уже россия-
не жестоко «душили» финнов, и пя-
терка гостей никак не могла поки-
нуть лед, позволив выйти на него 
свежим игрокам. Она выкидывала 
шайбу из своей наглухо запертой 
на замок зоны, а после пробросов 
смены у тех, кто их сделал, запре-

щены. Чтобы измочаленные рос-
сийским натиском финские хок-
кеисты могли хоть чуть-чуть отдох-
нуть, их тренеру Юкке Ялонену 
пришлось после второго проброса 
тратить на необходимую паузу цен-
ный тайм-аут…

Сборная Финляндии, впрочем, 
кое-как из капкана выбралась, а Ту-
охимаа опять продемонстрировал, 
что и броски в упор ему не страш-
ны, сохранив интригу. А в заключи-
тельном периоде гигантская ауди-
тория наблюдала за тем, как фин-
ны пытаются крепчайшую в этом 
матче российскую оборону все же 
расшатать любыми способами — 
и простыми, и сложными. Расша-
тать не вышло. А в концовке Сле-
пышев, главный российский герой 

дня, убежал из своей зоны и с вися-
щим на плечах защитником точно 
бросил в ближний угол. Финны сня-
ли вратаря ради шестого полевого 
игрока, сборная России пустые во-
рота поразить не смогла, хотя име-
ла кучу шансов, но и намеков на то, 
что может упустить победу, оппо-
нентам не подарила.

Победа между тем вряд ли может 
приравниваться именно к триумфу. 
На первом, ноябрьском, этапе Евро-
тура в Финляндии российская сбор-
ная в составе из категории таких, ка-
кие принято называть эксперимен-
тальными, под руководством нового 
тренера Алексея Кудашова смотре-
лась невнятно: проиграла два мат-
ча из трех, а шведов одолела в серии 
буллитов. Под Кубок «Первого кана-
ла» состав был собран уже фактиче-
ски оптимальный: в нем оказались 
почти все сильнейшие российские 
хоккеисты из КХЛ за парой-тройкой 
исключений. Но от идеала — да хотя 
бы от уровня годичной давности — 
игра была далека. В первом матче 
против шведов — поражение 3:4, во 
втором — выигрыш у чехов с тем же 
счетом, но по буллитам. В обоих — 
очевидные проблемы, например, 
с концентрацией в защите. И толь-
ко в третьем успех более или менее 
убедительный. Но и он не позволил 
сборной России взобраться на верх-
нюю строчку таблицы. Она доста-
лась шведам, обыгравшим вчера — 
3:1 — чехов.

Алексей Доспехов

КУБОК «ПЕРВОГО КАНАЛА»

Сборная России  
выбралась на воздух
В заключительном матче турнира  
она впервые в сезоне победила в основное время

Кубок «Первого канала» — 
второй этап Евротура
Второй тур. Финляндия—Швеция 5:1. Россия—Че-
хия 4:3 (буллиты). Третий тур. Чехия—Швеция 1:3. 
Россия—Финляндия 2:0.

Итоговая таблица Кубка «Первого канала»
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 2 0 0 0 0 1 8:9 6

2. Россия 1 0 1 0 0 1 9:7 5

3. Финляндия 1 0 0 0 1 1 8:7 4

4. Чехия 0 1 0 1 0 1 8:10 3

Таблица Евротура
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Чехия 2 1 1 1 0 1 17:13 11

2. Финляндия 3 0 0 1 1 1 16:14 11

3. Швеция 2 0 0 1 0 3 14:19 7

4. Россия 1 0 2 0 0 3 17:18 7

Второй этап Кубка мира  
в Хохфильцене (Австрия)
Женщины. Спринт, 7,5 км. 1. Доротея Вирер (Италия) — 21.26,5 (1 штрафная 
минута). 2. Ингрид Тандревольд (Норвегия) — отставание 5,9 (0). 3. Светлана 
Миронова (Россия) — 18, 3 (1). Гонка преследования, 10 км. 1. Тириль 
Экхофф (Норвегия) — 29.14,6 (0 штрафных минут). 2. Ханна Эберг (Швеция) — 
25,8 (2). 3. Тандревольд — 39,7 (1). Эстафета 4х6 км. 1. Норвегия — 1:10.04,7 
(1 штрафной круг + 7 доп. патронов). 2. Россия (Кристина Резцова, Лариса 
Куклина, Светлана Миронова, Екатерина Юрлова-Перхт) — отставание 8,2 
(0+5). 3. Швейцария — 1.04, 1 (1+9).

Мужчины. Спринт, 10 км. 1. Йоханнес Бё (Норвегия) — 25.07,8 (1 штрафная 
минута). 2. Симон Детьё (Франция) — отставание 7,8 (1). 3. Александр Логи-
нов — 14,6 (0). 4. Матвей Елисеев (оба — Россия) — 20,6 (0). Гонка пресле-
дования. 1. Йоханнес Бё — 31.27,0 (0 штрафных минут). 2. Логинов — отстава-
ние 33,5 (0). 3. Эмильен Жаклен (Франция) — 40,5 (0). Эстафета 4х7,5 км. 1. 
Норвегия — 1:14.44,2 (1 штрафной круг + 7 доп. патронов). 2. Германия — отста-
вание 2,0 (0+6). 3. Франция — 51,9 (1+8)… 6. Россия (Матвей Елисеев, Эдуард 
Латыпов, Дмитрий Малышко, Александр Логинов) — 02.1,7 (1+8).

Угол сцены занят роялем 
(слева), и это придает  
всем сценическим собы-
тиям  характер то ли воспо-
минаний, то ли снов 
ФОТО PATRICK BERGER

Антон Слепышев, забросивший обе шайбы в ворота чехов, 
стал главным героем сборной России в ее заключительном  
матче на Кубке «Первого канала»  ФОТО АЛЕКСАНДРА ДЕМЬЯНЧУКА/ТАСС
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